
Второгодниками называют тех, кто бессмыс-
ленно просиживал штаны, не выучил уроков, не 
знает таблицу умножения и — здоровый обалдуй 
— опять идёт в первый класс. В который раз. 

Люди, которые не выучили уроков истории, 
— второгодники. А есть такие, кто вообще не 
слышал об уроках истории, — как их назвать? 
(чтобы не обидеть). 

В газете «Известия» (которая когда-то чис-
лилась светочем разума) опубликована якобы 
статья якобы Рамзана Кадырова. (Говорим «яко-
бы», поскольку не уверены, что это статья и что 
её написал Кадыров.) 

Называется фантастически: «ШАКАЛЫ 
БУДУТ НАКАЗАНЫ ПО ЗАКОНУ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ». 

Уважаемые читатели «МК», уважаемые граж-
дане России! Поверьте, в законах Российской 
Федерации нет ни слова о ша-
калах. Нет ни слова о привиде-
ниях, ведьмах и пр. О депутатах 
есть, а о шакалах нету. 

Читайте 2-ю стр.
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Шел 2016 год.  
За окном падали 
снег, нефть, рубль, 
лифты и балконы.

АНЕКДОТ ДНЯ

ВТОРОГОДНИКИ,  
В РУЖЬЁ! 
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ЗАДАЧИ ДЛЯ НЕСОГЛАСНЫХ

Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

■ АНАСТАСИЯ СТОЦКАЯ попробовала себя в ка-
честве комедийной актрисы и осталась довольна 
дебютом. «МК-Бульвар» выяснил подробности и 
теперь знает, зачем Анастасия поет мимо нот.

■ МАДОННА давно входит в список не самых добро-
совестных матерей. «МК-Бульвар» выяснил, чем 
певица заслужила такую репутацию, и провел 
ревизию среди других звезд, чьи отношения с 
детьми не идеальны.

■ А ТАКЖЕ: Кейт Бланшетт удивила платьем, Ни-
кита Пресняков подарил девушке райский отдых, 
чему знаменитости учатся за границей, звездные 
способы борьбы с простудой и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Чем любопытна новая стратегия национальной без-
опасности? Тем, что приоритеты в ней экономические. 
(Об этом во вторник рассказал помощник главы Совбеза 
Сергей Вахруков.) Это значит, что власть осознает: глав-
ные риски для развития страны лежат там же, где, увы, 
лежит экономика.

Читайте 3-ю стр.

МАРУФ МОНТЕ-КРИСТО

На прошлой неделе немало шума 
наделал побег из СИЗО №5 33-летне-
го арестанта Маруфа Одинаева. Все 
четыре дня, пока обвиняемый в сбыте 
наркотиков находился на свободе (по-
том его поймали), самый образцовый 
следственный изолятор столицы трясло 
как в лихорадке. И сейчас в СИЗО неспо-
койно — все ждут окончания служебной 

проверки, которая может привести к 
ряду увольнений. И все же даже в этом 
случае нет худа без добра: благодаря 
ЧП принято решение срочно оснастить 
все изоляторы Белокаменной систе-
мами идентификации личности. Они 
позволят избавить заключенных и над-
зирателей от множества утомительных 
процедур. 

А что же сам Одинаев — до ареста, 
кстати, кондитер по профессии? Юный 
кулинар-самоучка теперь сидит в камере 
под особым контролем. Он очень пере-
живает за свою судьбу (грозит до 20 лет), 
но еще больше — за своего земляка, с 
которым «поменялся местами». 

 Подробности — в материале «МК».
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На Украине бушует свиной грипп (Н1N1). Этого ни-
кто и не скрывает. В Интернете появились страшилки, 
одна кошмарнее другой. Официально в украинских СМИ 
озвучивается цифра 25 погибших, среди жертв дети и 
взрослые. По мнению специалистов, с Украины зараза 
придет и к нам.

В России, действительно, сегодня заговорили, что 
эпидемия началась. И тоже с летальными исходами: их 
уже как минимум десяток.

Трехлетняя ростовчанка Настя Лебедь  стала одной 
из первых жертв страшной инфекции. Врачи не рас-
познали вовремя у ребенка Н1N1.  Родители же умершей 
девочки узнали о вирусе постфактум — из заключения 
патологоанатома.
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Сезонная эпидемия болезни 
обещает быть очень тяжелой

ЮРИЯ АНТОНОВА СПАСАЛИ ФЕЛЬДШЕРЫ АПТЕКИ
Подробности экстренной госпитализации популярного эстрадного певца Юрия 
Антонова, произошедшей в понедельник вечером, стали известны «МК». Несмотря 
на его предположения об отравлении, оказалось, что музыкант не успел ничего 
съесть перед тем, как ему стало плохо. Кроме того, спутница Антонова не решилась 
сопровождать его в больницу.
Кумир советских женщин почувствовал себя неважно 18 января около 20.00, когда 
он вместе со спутницей ужинал в ресторане Clumba в торговом центре «Новинский 
пассаж». По некоторым данным, пара расположилась за одним из столиков, причем 
музыкант сел на один диванчик, а его дама расположилась на противоположном. Они 
сделали заказ: среди прочего в списке значились минеральная вода, чай, салат, суп 
и рыба. Однако отведать яств певец не успел: ему внезапно стало плохо. Чтобы не 
волновать свою спутницу, Антонов пересел за соседний столик и попросил помощи 
у сотрудников ресторана. Те вызвали «скорую». К слову, просил он и таблетки, но 
официанты побоялись, не зная причины недуга, давать ему лекарственные средства, 
опасаясь ухудшения состояния. Один из сотрудников кинулся в аптеку: она была рас-
положена в одном из павильонов торгового центра, где и находится сам ресторан. 
Фармацевт прихватила тонометр и отправилась к Антонову. Давление музыканта было 
повышенным: верхнее зашкаливало за 180. При этом присутствовало и учащенное 
сердцебиение, а также онемела левая часть тела. К приезду медиков состояние Ан-
тонова ухудшилось настолько, что он не мог сам дойти до кареты «скорой». Пришлось 
официантам нести носилки в машину. Врачи доставили певца в 1-ю горбольницу, в 
10-е отделение реанимации с подозрением на микроинсульт.

«МК» проверил московский СИЗО, из которого 
сбежал арестант под чужим именем

СВИНОЙ ГРИПП 
ПОВЫШЕННОЙ СМЕРТНОСТИ

Лучше Кадыров, 
чем война в Чечне47%
Позор России

Гордость России

40%

13%

Кто для вас Рамзан 
Кадыров?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 2800 человек
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НАЦИОНАЛЬНАЯ СТРАТЕГИЯ 
«НЕВЫУЧЕННЫХ» УРОКОВ

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Настя  
с мамой.
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26 см 
составила вчера высота 

снежного покрова 
 в Москве  

При этом, по данным за по-
следние 16 лет, толще все-
го покров в этот день был 
в 2013 году (41 см), а тоньше 
всего — в 2007-м, когда сне-
га в городе не было вообще. 
Толщину, зафиксированную 
в минувший вторник, мете-
орологи охарактеризовали 
как среднюю.

Вчерашний снегопад заставил москвичей по-
чувствовать себя настоящими покорителями Севера. 
Город погрузился в снежный плен. Автомобилисты 
застряли в пробках, припаркованные машины пре-
вратились в снежные горки, а пешеходы... А пеше-
ходы, проваливаясь по колено в сугробы, посылали 
проклятия небесам и дворникам.

Обижаться на погоду и коммунальные службы 
проще всего. Но не разумнее ли, раз пошла такая 
вьюга, осваивать новые средства передвижения? 
Вдохновленные этой идеей, корреспонденты «МК» 
вооружились санками и отправились на улицы города 
осваивать новый бизнес — санный извоз.

Читайте 8-ю стр.

В связи со снегопадами репортеры «МК» предложили 
москвичам новый способ передвижения по городу

ФОТО И ВИДЕО 
 на сайте

  

Маруф Одинаев.
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И САНКИ НАШИ БЫСТРЫ

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

СТОЛИЧНАЯ ПОДЗЕМКА МОГЛА СТАТЬ МОГИЛОЙ  
ДЛЯ АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА

Полный тезка великого 
поэта Александра Пушкина 
едва не погиб во время стро-
ительных работ на станции 
«Петровско-Разумовская» в 
столичном метрополитене в 
понедельник.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось около 4.00. 
В это время 26-летний 
Александр Пушкин, про-
ходчик «Мосметростроя», 
вместе с коллегами рабо-
тал на строящейся станции 

«Петровско-Разумовская-2» 
Люблинско-Дмитровской 
линии. Мужчины как раз за-
кончили обдалбливать одну 
из стен тоннеля и начали 
крепить так называемые 
затяжки — трубы, которые 
должны удерживать поро-
ду от осыпания. В какой-то 
момент килограммы земли 
обрушились прямо на про-
ходчика. 

Молодого человека госпи-
тализировали в реанимацию 

НИИ Склифосовского. Меди-
ки диагностировали пере-
ломы предплечья и голени. 
Александру сделали опе-
рацию, однако пока врачи 
оценивают его состояние как 
тяжелое. 

По словам отца проход-
чика, Сергея Ивановича, 
сын соблюдал технику без-
опасности. А в случившем-
ся, скорее всего, виновата 
сама природа: из-за стяжки 
стен земля чуть сдвинулась 
в сторону, и часть породы 
упала.

Между тем сам Александр, 
как и его великий однофами-
лец, довольно творческая 
личность. До 22 лет он ра-
ботал в оркестре. Однако от 
мечты стать великим музы-
кантом пришлось отказаться 
по банальной причине — не 
хватало денег. Поэтому 
москвич ушел в строители. 
Кстати, его отец Сергей Ива-
нович также работает в этой 
организации. Именно он и 
решил назвать своего сына 
Сашкой — в честь Алексан-
дра Сергеевича. 

ПОСЛЕДНЕЕ «ПРОЩАЙ» АРЕСТОВАННЫЙ ДРАГДИЛЕР 
ПРОШЕПТАЛ ЛЮБИМОМУ КОТУ 

Прощание торговца ге-
роином со своим котиком 
Моней, которое попало на 
оперативное видео, едва 
не выдавило слезу из быва-
лых оперов наркоконтроля. 
Когда 25-летнего гражда-
нина Узбекистана заковали 
в наручники и собирались 
увозить для оформления 
в изолятор на время след-
ствия, он понял, что с котом 
увидится далеко не скоро, 
и решил взять его на руки в 
последний раз. Любопытно, 

что даже со своей супругой 
он попрощался менее тепло 
и трогательно. Возможно, 
надеется, что она, в отличие 
от питомца, сможет наве-
стить его в изоляторе.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ФСКН по Мо-
скве, операция проходила 
накануне в подмосковном 
Одинцове. После того как 
наркоторговца какое-то вре-
мя «вели», его задержали с 
крупной партией героина 
— в машине, на которой он 

направлялся в Воронежскую 
область, обнаружили 1 кило-
грамм белого порошка. А в 
его съемной квартире нашли 
еще 500 граммов героина. 
К сожалению, в последнее 
время наблюдается такая 
тенденция: помимо сбыта 
на территории столичного 
региона наркоторговцы на-
ведываются и в соседние 
области. Дело в том, что 
острый период кризиса 
значительно снизил поку-
пательную способность на-
селения. Вот и приходится 
охватывать большие пло-
щади ради хоть какой-то 
прибыли.

В Сети после появления 
видеоролика начались 
споры, кому же доста-
нется питомец — приюту 
для животных или кому-
то из добрых оперов. На 
деле же все намного про-
ще: задержанный жил в 
квартире, где и фасовал 
наркотики, вместе с же-
ной и малолетним ребен-
ком, и кот остался на ее 
попечении.  

АРЕСТ 
РАЗРЕШАТ 

ЗАСЧИТЫВАТЬ  
В СЧЕТ  

ШТРАФА
Избавиться от пороч-

ной практики — назначать 
обвиняемому как мини-
мум тот срок, который он 
пробыл в СИЗО, — смогут 
российские судьи. В си-
туациях, когда человек за 
весьма незначительное 
преступление уже отси-
дел под стражей какой-то 
период, ему в качестве на-
казания назначат штраф 
ниже низшего предела.

Как стало известно 
«МК», пленум Верховно-
го суда РФ подготовил 
проект постановления, 
касающегося уголовно-
го наказания. Причем 
отдельная глава в нем 
посвящена именно штра-
фам. В некоторых слу-
чаях за преступление (к 
примеру, мелкую кражу, 
растрату) назначают по 
УК не реальное и даже не 
условное лишение сво-
боды, а просто штраф. 
ВС предложил: в таких 
ситуациях необходимо 
выяснять, содержался ли 
осужденный до судебно-
го разбирательства под 
стражей. Если такой факт 
будет установлен, суд 
вправе либо полностью 
освободить осужденного 
от штрафа, либо назна-
чить его в размере ниже 
минимального предела, 
установленного санк-
цией соответствующей 
статьи. 

Примечательно, что ВС 
прописал важную вещь — 
размер штрафа в принци-
пе должен определяться 
судом с учетом не только 
тяжести совершенного 
преступления, но и иму-
щественного положения 
осужденного и его семьи. 
Однако такое «денежное 
наказание» не может быть 
ниже 5000 рублей или за-
работной платы за период 
двух недель. В проекте 
постановления так же 
появится пункт, который 
будет гласить, что челове-
ка, осужденного за взятку 
или подкуп, нельзя штра-
фовать на сумму меньше 
25 тысяч рублей.

ОТРАВИВШЕЙСЯ МОСКВИЧКЕ НЕ УДАЛОСЬ ПРИВЛЕЧЬ 
ПОВАРОВ К ЗАТРАТАМ НА БЕРЕМЕННОСТЬ

Наказать на крупную сум-
му владельца столовой по-
пыталась жительница Мо-
сквы после того, как угодила 
в больницу с отравлением, 
отведав борща с салатом. 
За некачественный обед 
женщина потребовала от 
виновника необычную ком-
пенсацию — оплатить ее рас-
ходы на ведение беременно-
сти в платной поликлинике, 
правда, служитель Фемиды 
с такой позицией истца не 
согласился. 

Как стало известно «МК», 
сотрудница одного из офисов 
на Шарикоподшипниковской 
улице Елена попала в инфек-
ционную больницу 29 апре-
ля прошлого года. Молодая 
женщина тогда находилась 

на ранней стадии беремен-
ности, однако тошнота и про-
чие неприятные ощущения 
у нее появились по другой 
причине — поела борщ, салат 
из свежих фруктов и булоч-
ку с повидлом в столовой. 
Как потом выяснила дама, в 
тот же день отравились еще 
около ста человек из различ-
ных фирм, которые обычно 
приходили в общепит в обе-
денный перерыв. Ввиду мас-
сового отравления служба 
по надзору в сфере защиты 
прав потребителей нагряну-
ла в столовую с внеплановой 
проверкой. Результатом ее 
стало административное 
дело, которое возбудили в 
отношении предпринимате-
ля, владеющего общепитом. 

В свою очередь Елена по-
требовала компенсацию 
морального вреда — 92 248 
руб., других убытков в сумме 
более 4 тысяч, а также в каче-
стве наказания за халатное 
отношение к питанию дру-
гих людей (именно так было 
написано в иске) — 107 752 
рубля. Что интересно, эту 
сумму женщина заплатила 
врачам за ведение бере-
менности еще в марте, но 
решила, что предпринима-
тель должен ей заплатить 
эти деньги. 

Лефортовский суд оце-
нил моральный вред Еле-
ны в 10 тысяч рублей, но в 
части взыскания суммы «за 
халатное отношение» решил 
отказать. 

НЕРВНЫЙ ЖИЛЕЦ ВЗОРВАЛ ОСТАНОВКУ, ЧТОБЫ 
ВОССТАНОВИТЬ ТИШИНУ

Сотрудники правоохрани-
тельных органов раскрыли 
дело о взрыве, произошед-
шем 7 декабря прошлого 
года в центре Москвы на ав-
тобусной остановке на улице 
Покровка. Тогда около 23.00 
рядом с остановкой срабо-
тало взрывное устройство, 
пострадали пятеро прохо-
жих. В качестве одной из 
версий называлась терро-
ристическая. Теперь же вы-
ясняется, что бомбу бросил 
житель ближайшего дома, 
которому надоели шумные 
компании. 

Как стало известно «МК», в 
понедельник вечером опера-
тивники уголовного розыска 
ОМВД по Басманному райо-
ну, УМВД ЦАО и следователи 
УМВД задержали 35-летнего 
Александра Рулу. По данным 
правоохранителей, мужчина 
одно время преуспевал по 
службе и пару лет назад с 
женой Еленой купил кварти-
ру в доме 19 на Покровке. Он 
сделал ремонт в квартире и 
на лестничной площадке, об-
устроил парковочные места. 
Кстати, в средствах мужчина 
явно не нуждался — ранее он 
работал в АФК «Система». 
Семья его супруги также 
не бедствовала: родители 
были зарегистрированы 
в престижном доме на 1-й 
Тверской-Ямской.

Среди знакомых мужчина 
слыл нелюдимым человеком. 

Кстати, он не раз жаловался 
на слишком шумный район: 
ночная жизнь в сквере возле 
дома, где проживал Рула, не 
утихала даже по будням, не 
говоря уже о выходных.

Решение попугать про-
жигателей жизни пришло к 
ремонтнику, видимо, после 
того, как он нашел ржавую, 
но тем не менее пригодную к 
употреблению гранату «Ф-1». 
По всей видимости, Рула не 
предполагал взрывать кого-
то конкретно, а просто наме-
ревался бросить «лимонку» 
в направлении источника 
шума. Так и случилось. Он 

положил гранату в плафон 
от лампочки, предусмотри-
тельно выкрученной в подъ-
езде. Потом он поднялся на 
крышу и бросил устройство 
на улицу. Сам Рула утверж-
дает, что вообще не пред-
полагал, что произойдет 
взрыв. Но граната взорва-
лась, и пять человек полу-
чили ранения. 

Следователи довольно 
быстро пришли к выводу, 
что к взрыву причастен 
кто-то из жильцов дома. 
При осмотре подъезда на 
следующий день после 
взрыва стражи порядка 
обнаружили, что слуховое 
окно на крышу открыто. На 
крыше эксперты нашли чеку 
от гранаты. Дверь черного 
хода была заперта. Но вско-
ре выяснилось, что помимо 
работников ЖЭКа ключами 
от нее пользовался и Рула, 
когда делал ремонт в подъ-
езде. Блюстители закона 
были очень осторожны и 
даже запустили дезинфор-
мацию, что за совершение 
взрыва объявлен в розыск 
уроженец Дагестана. Алек-
сандр, который на ново-
годние праздники уехал в 
Крым, решил, что его никто 
не ищет, спокойно приле-
тел обратно и был задержан 
прямо в аэропорту «Домо-
дедово». Проходить про-
верку на детекторе лжи он 
категорически отказался.

Через это 
слуховое 

окно 
подрывник 

пролез на 
крышу.
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САДИСТКИ ИЗ ТЕХНИКУМА 
СБЕЖАЛИ ОТ СЛЕДСТВИЯ, 

 ЧТОБЫ ПОПАСТЬ В ТЕЛЕВИЗОР 
Студентки, устроившие 

жестокое избиение сироты 
в стенах общежития в Улья-
новской области, сбежали 
в Москву, были пойманы и 
вскоре рискуют оказаться в 
изоляторе на время рассле-
дования. Их побег в Москву 
ради публичного раскаяния 
через прессу полиция вос-
принимает лишь как нару-
шение условий подписки о 
невыезде.

Как уже сообщал «МК», в 
ночь на 12 января несколь-
ко девушек из Карсунского 
технологического техникума 
жестоко избили 16-летнюю 
девушку, поступившую в 
техникум в прошлом году. 
Несчастная сразу после за-
числения переселилась из 
детдома, где значилась си-
ротой, в общежитие. Зачин-
щицей конфликта оказалась 
учащаяся третьего курса, 
которая попросила помочь 
двух подруг-ровесниц. В 
итоге три девицы жестоко 
избивали несчастную око-
ло трех минут, причем все 
происходящее снимал на 
мобильный телефон 18-лет-
ний приятель студенток. Па-
рень не только не попытался 
предотвратить драку, но и 
давал «ценные» советы — как 
и куда лучше бить девушку. 
Кадры просто чудовищны — 
в одном эпизоде девушка 
после нескольких сильных 
ударов несколько секунд не 
может даже пошевелиться, в 
другом ее пытаются окунуть 
в унитаз головой и попутно 
несколько раз бьют о белый 
фаянс.

Как выяснили сле д-
ственные органы СК РФ 
по Ульяновской области, к 

конфликту косвенно оказа-
лись причастны некоторые 
взрослые. В ходе проверки 
стало известно, что вахтер 
общежития знала о готовя-
щейся расправе, которая 
изначально планирова-
лась на 10 января. Однако 
не придала значения этой 
информации и не уведо-
мила о ней руководство. В 
администрации техникума 
тоже были в курсе процве-
тающей в общежитии «де-
довщины», но предпочитали 
закрывать на это глаза. Об 
инциденте стало известно 
лишь 16 января, когда ви-
деозапись драки попала в 
Интернет: пользователи 
соцсетей вывели новость 
в топ Рунета за считаные 
часы. По всей видимости, 
видео запостили сами 
третьекурсницы: судя по 
их словам, они абсолютно 
не сожалеют о содеянном. 
«Так ей и надо!» — заявила 
главная зачинщица и по-
яснила причину расправы: 
якобы 16-летняя Оксана 
заразила ее парня венери-
ческим заболеванием, а 
от него заразилась и сама 
девушка. Правда, меди-
цинский осмотр жертвы 
не подтвердил наличие 
у нее специфических не-
дугов.

А утром 18 января вино-
вницы инцидента исчезли. 
Нашли их утром 19 января 
в Москве, причем девицы 
успели принять участие в те-
лешоу. Поскольку они нару-
шили положения подписки 
о невыезде, следователь 
намеревается выйти в суд 
с ходатайством о помеще-
нии их под стражу. 

Александр Пушкин 
(крайний справа).

ВИДЕО   
на сайте 
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Мировые цены на нефть падают с каждым 
днем. Сейчас баррель стоит около $29, скоро 
будет $20. Что делают основные мировые 
потребители и производители «черного зо-
лота»? В США, крупнейшем импортере сырья, 
снижают цены на бензин. В ряде штатов литр 
горючего можно купить за 12 центов (менее 
10 рублей). В России же на отдельных заправ-
ках за литр АИ-95 уже требуют 40 рублей. 
А к середине года цены рискуют дойти до 
50 рублей. Виной тому рост акцизов. Повы-
шая налоги, государство пытается снять до-
полнительные «сливки» с нефтяников. Но в 
итоге бремя ложится на население.

Нынешние цены на нефть в $25–30 за баррель 
задержатся не менее чем на год-два, а то и на все 
пять. Иран со своими дополнительными 500 тыс. 
баррелей в день, которые он сейчас вправе экс-
портировать, сделать это вполне способен. Как го-
ворит старший аналитик «Альпари» Анна Бодрова, 
именно эти цены и эти сроки активно обсуждаются 
сейчас в финансовых кругах не только России, но 
всего мира.

Бюджеты добывающих стран, которые во 
многом зависят от экспорта сырья, трещат по 
швам. Например, экономика Венесуэлы, более 
чем на 90% находящаяся в руках «черного золо-
та», оказалась на грани краха. В стране введено 
чрезвычайное экономическое положение. Для 
исправления ситуации власти намерены поднять 
внутренние цены на горючее. До последнего вре-
мени Каракас за счет субсидий удерживал их на 
самом низком в мире уровне — 2 цента за литр. 
Катар также вынужден поднять цены на бензин 
на 30–35%.

В России, которая добывает нефти даже 
больше, чем Саудовская Аравия, цены на АЗС 
пока остаются также одними из самых низких в 
мире. Но рост очевиден. Если в январе 2015 года 
литр АИ-95 можно было купить за 32 рубля, то 
теперь на ряде АЗС он стоит уже под 40 рублей. 
По словам Анны Бодровой, в 2016 году средняя 
стоимость бензина в России вырастет минимум 
на 3,7–4,5%.

Дело в том, рассказывает эксперт, что в цене 
литра нашего бензина две трети стоимости со-
ставляют акцизы. «Повысить уровень акциза в ны-
нешней экономической ситуации — самый простой 
способ нарастить бюджетные поступления», — по-
лагает Бодрова. С этого года акциз для бензинов 
пятого класса будет стоить 7,53 тыс. рублей за тон-
ну (рост — 2 тыс. рублей). Класс «Евро-4» дойдет 
до 10,5 тыс. рублей (рост на 3,2 тыс.).

В самом деле, не логично ли возложить роль 
спасителей российской экономики на нефтяников? 
Как говорят производители сырья, они сохранят 
рентабельность при ценах и в $15.

Но не все так просто. «Власти увеличивают 
акцизный сбор — дорожает топливо для потреби-
теля, потому что бизнес перекладывает бремя на 

его плечи. Заплатит за это каждый из нас», — по-
лагает Бодрова. Эксперты предрекают, что к весне 
цена АИ-92 и АИ-95 вырастет на 2 рубля. Есть все 
основания полагать, что стоимость литра дойдет 
до 50 рублей.

А в США, которые остаются самым крупным 
импортером «черного золота», цены на бензин 
снижаются. Так, в Мичигане на ряде АЗС они опу-
стились до 48 центов за галлон. Это 12 центов 
(менее 10 рублей) за литр. Рекорд был поставлен в 
результате конкуренции между тремя бензоколон-
ками. В Штатах существуют десятки добывающих 
и перерабатывающих предприятий. Компаний, 
которые контролируют розничную сеть горюче-
го, сотни. Некоторые бизнесмены контролируют 
вообще по две-три АЗС и тем не менее влияют 
на ценообразование в определенных, пусть и не-
больших, регионах. В Мичигане из-за борьбы за 
клиента между тремя АЗС был достигнут стоимост-
ный минимум. Ранее одна из перерабатывающих 

компаний США заявила, что примет нефть, только 
если ей приплатят.

В этом есть лукавство. Средняя стоимость 
галлона бензина в США составляет $1,5 (примерно 
те же 30–35 рублей). Нынешние низкие цены на 
бензин нужны Вашингтону, чтобы оградить себя 
от иранской «ядерной угрозы». Пусть сланцевый 
нефтяной рынок в США замедлит темпы развития. 
Пусть мелкие компании в Штатах погибнут. Но 
их тут же поглотят более крупные холдинги. Так 
что производство не исчезнет на корню. «Грядет 
передел на американском рынке, и виной тому 
Иран», — полагает директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин.

Это невыгодно России. Американские ре-
сурсы концентрируются в нескольких руках, у 
крупного бизнеса есть больше шансов наладить 
монополию.

Вместе с этим низкие цены углубляют кризис 
российской экономики. Топливо является главной 
ценообразующей составляющей наших внутрен-
них товаров. Если дизель будет стоить 50 рублей, то 
за килограмм огурцов, которые выросли в цене за 
2 года втрое и сейчас за него требуют 220 рублей, 
дальше могут запросить и более 300 рублей. По-
ешь тогда оливье на 8 Марта.

Но у США есть «гандикап». «Если что, они на-
рисуют еще триллион долларов, и их экономика 
будет спасена», — говорит Серей Пикин.

У России машины по производству американ-
ских денежных средств нет. Может, тогда не уве-
личивать акцизы на топливо, которые в конечном 
счете переходят на потребителя? Может, пере-
смотреть систему «Платон» (плата с большегрузов 
массой выше 12 тонн за проезд по федеральным 
трассам)? Или систему имущественного или транс-
портного налогов?

«Вполне возможно, если сократить эту на-
грузку, то акцизы на топливо менять и не надо. 
Если более внимательно контролировать ценоо-
бразование на заправках частных компаний и 
наказывать их реальными штрафами, то эффект 
получится гораздо серьезнее», — полагает со-
беседник «МК» в одном из частных сельскохозяй-
ственных холдингов.

Николай МАКЕЕВ.

19 января заработал всероссийский форум 
«Малый бизнес — национальная идея?». Клю-
чевым здесь представляется знак вопроса в 
названии мероприятия. Видимо, организа-
торы в лице «Опоры России» сами до конца 
не верят, что предпринимательство в нашей 
стране может быть какой-либо идеей. На форум 
пожалуют многие знаковые фигуры: первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, генпрокурор 
Юрий Чайка, министр финансов Антон Силуа-
нов. Даже президент Владимир Путин обещал 
выступить. Это уже как народная примета. 
Власти реально вспоминают о бизнесе толь-
ко тогда, когда цены на нефть рушатся, а в 
экономике начинается неизбежный хаос. Так 
было и 1998 году, и в 2008-м, естественно, так 
происходит и сейчас.

Напомню, дебютом Дмитрия Медведева в про-
изводстве афоризмов, «отлитых в граните», на посту 
президента стало его высказывание в августе 2008 
года в городе Гагарине Смоленской области.

«Проблемы остаются все те же, я имею в виду 
проблемы, с которыми сталкиваются наши пред-
приниматели. Замучили проверки и всякого рода 
наезды по коммерческим наводкам. Надо, чтобы 
органы власти, правоохранительные органы пере-
стали кошмарить бизнес». 

Прошло 6 лет. В 2014 году уже Владимир Пу-
тин заявил: «Мы не в первый раз говорим о необ-
ходимости новых подходов в работе надзорных, 
контрольных, правоохранительных органов. Но 
изменения происходят очень медленно. Надо мак-
симально снять ограничения с бизнеса, избавить 
его от навязчивого надзора и контроля. Я сказал: 
именно навязчивого надзора и контроля. Каждая 
проверка должна стать публичной. В следующем 
году для этого запускается специальный реестр — с 
информацией о том, какой орган и с какой целью 
инициировал проверку».

Действительно, соответствующие поправки в 
закон «О защите прав юридических лиц» приняли, и 
с 1 июля прошлого года реестр проверок заработал. 
Но информация там размещается далеко не вся, 
поскольку чиновникам, как всегда, удалось «прота-
щить» огромное количество исключений. Например, 
новая норма не применяется при производстве по 

делам о нарушении антимонопольного законода-
тельства, контроля за осуществлением иностранных 
инвестиций, налогового, валютного, таможенного, 
страхового надзора и т.д.

Наконец, совсем свежее высказывание пре-
зидента, озвученное в федеральном послании в 
минувшем декабре: «Мы в ходе проработки нало-
говой политики на предстоящие 3 года говорили о 
неизменности налогового законодательства до 2018 
года. Считаем, что для налогоплательщиков надо 
выдержать это решение и не повышать налоговую 
нагрузку до 2018 года». 

Это просто дежавю. О заморозке налогов на 
ближайшие 3 года Путин говорил в послании го-
дом ранее. И что? Ситуация только ухудшилась, 
как на региональном, так и на федеральном уров-
не. Увеличение нагрузки на бизнес маскируется 
введением новых сборов, надбавок, увеличением 
действующих штрафов.

Из последних самый яркий пример — это сбор 

«Платон» с большегрузных грузовиков. Кроме того, 
с 2015 года, хоть и с переходным периодом, но 
введен новый порядок расчета имущественного 
налога, исходя из кадастровой стоимости недви-
жимости. В текущем году это сразу увеличит на-
логовую нагрузку.

Региональные власти для финансового обе-
спечения местных бюджетов также проявляют 
большую активность. Например, в ряде регионов 
за незаконную продажу алкоголя штраф предлагают 
поднять до нескольких миллионов рублей.

В прошлом году правительство согласилось 
отменить порог по взносам в фонд Обязательного 
медицинского страхования с больших зарплат. 
Сейчас компании платят страховые взносы в Пенси-
онный фонд (22%), фонд социального страхования 
(2,9%) и фонд обязательного медицинского стра-
хования (5,1%) с зарплат, которые не превышают 
624 тыс. рублей год. В общей сложности взносы 
составляют 30%. С зарплат, которые выше 624 

тыс. рублей в год, собирают по 10% за всю сумму, 
которая превышает 624 тыс. Эти деньги направляют 
в Пенсионный фонд. Однако с 1 января 2016 года 
компании дополнительно начали платить еще 5,1% 
в фонд обязательного медицинского страхования. 
То есть выплаты в страховые фонды за сотрудника 
с зарплатой 100 тыс. рублей вырастут с нынешних 
244,8 тыс. до 273,6 тыс. рублей в год.

В целом, по данным международной ауди-
торской компании PWC, в России наблюдается 
устойчивая динамика роста нагрузки на фонд 
оплаты труда: в 2008 году она составляла 31,8% 
от коммерческой прибыли компаний, а в 2015 году 
— 35,6%. По данному параметру мы в рейтинге 
из 161 страны сместились со 141-го места в 2008 
году на 150-е в 2015 году. В то же время за этот 
период среднемировое значение уменьшилось с 
18,2% до 17,6%.

«Увеличение ставки выше оптимального уров-
ня в краткосрочной перспективе действительно 
дает увеличение доходов бюджета и различных 
фондов, однако в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе снижает налогооблагаемую базу и 
тем самым уводит доходы в тень, — считает руко-
водитель экспертного центра при уполномоченном 
при президенте по защите прав предпринимателей 
Анастасия Алехнович. — Практика применения 
«серых» зарплатных схем в России уже значительно 
развита. По опросу ВЦИОМ, на апрель 2015 года 
лишь 70% работающих россиян получали полностью 
«белую» зарплату. Остальные работающие получали 
зарплату при помощи «серых» схем».

Кроме того, Минюст подготовил изменения в 
УК, приравнивающие неуплату страховых взносов 
отечественными предприятиями к уголовному пре-
ступлению, по аналогии с уклонением от уплаты 
налогов.

Если эти изменения заработают, то гендирек-
тора любой компании, который в срок не заплатит 
за своих сотрудников страховые взносы, можно 
будет посадить на пять лет. Сейчас к нарушите-
лям применяют только административные меры 
воздействия.

В распоряжении «МК» оказался «барометр 
предпринимательских настроений» — индекс, под-
готовленный «Деловой Россией» вместе с ВШЭ на 
основе опроса 10 тыс. руководителей предприятий 
различного профиля из 80 регионов. Тройка самых 
главных проблем бизнеса в IV квартале 2015 года 
выглядела так: неопределенность экономической 
ситуации, недостаточный спрос, высокий уровень 
налогообложения. Недостаток собственных финан-
совых средств далеко не на первом месте.

Леонид БЕРРЕС.

ЦЕНЫ
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В тексте, который подписан име-
нем Рамзана Кадырова, боль-
ше всего нам понравился этот 
абзац: 

«Те, кто призывает вести диалог с ша-
калами, мечтающими о разрушении нашего 
государства, могут не отмыться от вони 
трусливой псины. Как патриот, пехотинец 
президента России Владимира Путина, за-
игрывать перед убийцами и предателями 
моей страны я никогда не буду».

Патриот-пехотинец пишет о мечтающих 
шакалах — это шедевр. 

Простите, кто призывает вести диалог с 
шакалами? Диалог предполагает взаимопо-
нимание. Точки зрения могут быть разные, но 
язык-то один. Русский язык и язык шакалов — 
вещи несовместные. 

«Шакалы, мечтающие о разрушении го-
сударства, могут не отмыться от вони». Кто-
нибудь видел шакала, мечтающего о ванне и 
шампуне? 

…Первая фраза в статье Рамзана (если 
это его статья) выглядит так: «Моя ритори-
ка по отношению к тем, кто призывает к 
свержению государственного строя, из-
менению территориальных границ России, 
не менялась». 

Два вопроса. 1) Уверены ли мы, что молодой 
Кадыров знает слово «риторика»? 2) Если его 
«риторика» это что-то реальное, то менялась ли 
она, когда он сперва воевал против России, а 
потом стал Героем России? 

✭✭✭
Когда начинающий автор, нетвёрдо знаю-

щий грамматику (типа: рабкор или селькор 
— «рабочий корреспондент» или «сельский 
корреспондент» — терминология времён СССР), 
приносит свою заметку в более-менее про-
фессиональную газету, там его обязательно 

правят. Исправляют грамматические ошибки, 
лексику, стиль… 

Почему «Известия» не отредактировали за-
метку Рамзана — не знаем. Ответа может быть 
два: 1) побоялись править такого авторитетного 
и хорошо вооружённого; 2) решили его показать 
народу во всей красе. 

Вот пример. В статье «Шакалы будут нака-
заны по закону…» Рамзан Кадыров предлагает 
засунуть оппозиционеров в психушку. 

КАДЫРОВ. У нас есть село Брагуны, где 
находится очень хорошая психиатрическая 

больница. Бурлящую реакцию внесистем-
ной оппозиции и ей сочувствующих можно 
расценить как массовый психоз. Я могу 
им помочь справиться с этой клинической 
проблемой и обещаю, что жалеть на уколах 
не будем. Там, где будет прописана одна 
инъекция, мы можем делать две.

«Жалеть на уколах»? 
Те, кто это писал, наверно, хотели сказать 

«экономить на уколах не будем». 
Если для вас русский язык — родной, то 

«жалеть» это очень близко к слову «любить». А 

делать уколы (тем более лишние уколы в пси-
хушке) — это значит пытать. 

✭✭✭
Рамзан пишет про людей, которые ему не 

нравятся: «Критикуя всех и вся без основа-
ний, применяя при этом гнилую лексику, 
брызжа слюной, они думают, что мы будем 
молчать. А когда получают жесткий ответ с 
массовой поддержкой, завывая и поджав 
свой шакалий хвост, бегут к своим защитни-
кам. Если у этих собак есть свои защитники 
в нашей стране, то у российского народа 
главный защитник — президент нашей стра-
ны Владимир Путин, и я готов выполнить 
его приказ любой сложности». 

Вы думаете, будто собаки с шакальим хво-
стом — это что-то мичуринское, какой-то новый 
гибрид. На самом деле это старое, ржавое, 
гнилое и очень кровавое. 

Вот голос народа образца 1930-х годов. 
Кинохроника митинга против врагов народа.

ТКАЧИХА. Они пытались отнять у ра-
бочего класса всего мира самое ценное, 
самое дорогое, — нашего любимого, род-
ного товарища Сталина. Никакой пощады 
врагам! Расстрелять всех до одного! Как 
бешеных собак! 

Это повторяли генеральный прокурор 
СССР, нарком (министр) внутренних дел СССР. А 
потом, уже во второй половине ХХ века, в Китае 
самым популярным стал лозунг «РАЗОБЬЁМ 
ИХ СОБАЧЬИ ГОЛОВЫ!» 

Есть благородные животные, они щадят 
слабых. Есть другие. У некоторых собак и гиен 
неприятная черта: рвать слабых. Как только 
они видят слабых, в них пробуждается отвага, 
ярость и аппетит. 

Второгодники — даже министры, генералы, 
академики — каждый раз начинают джихад 
(священную войну) с ловли врагов народа. Кон-
чают — на помойке истории. 

Александр МИНКИН.

ЭКОНОМИКА

ЗЛОБА ДНЯ 

ЧИНОВНИКИ ОПЯТЬ ВЗАСОС ЦЕЛУЮТ БИЗНЕС

ВТОРОГОДНИКИ, В РУЖЬЁ! 

c 1-й стр.

Но увеличивают при этом фискальную нагрузку

В первый день работы около 150 предпринимателей не смогли вовремя 
попасть на форум «Малый бизнес — национальная идея?». Сотрудники 
ФСО не пропускали их через рамки, ссылаясь на проблемы с пропусками. 
Таким образом, власти создали препятствия еще на входе, тем самым 
продемонстрировав свое истинное отношение к бизнесу.

КРИЗИСНАЯ ЛЮБОВЬ:

К марту доллар будет 
стоить 80 рублей. Это 
прогнозирует самый 
точный эксперт, про-
фессор Высшей школы 
экономики Игорь НИ-
КОЛАЕВ, который по-
бывал в гостях «МК». По 
его словам, очередную 
коррекцию курса мы 
увидим уже весной. Но 
в отличие от прошлого 

года нацвалюта не укрепится. Эксперт уверен: 
в обозримом будущем мы не увидим 48 рублей 
за «зеленый». 

Тенденция ослабления национальной валюты 
будет сохраняться на протяжении всего 2016 года, 
уверен Игорь Николаев. Как поясняет эксперт, дело 
в том, что нынешний кризис имеет структурный 
характер. «Накопилась масса диспропорций, несо-
ответствий, которые быстро исправить невозможно. 
Кроме того, этот кризис отягощен внешними шока-
ми: санкции, падение цен на нефть. Все это говорит 

о том, что быстро вернуться к уровню жизни 2009–
2013 гг. не получится. По крайней мере в ближайшем 
будущем (1–2 года)», — уверен профессор. 

Сейчас все зависит от расторопности наших 
властей. «Необходимо немедленно переходить к 
структурным реформам. Чтобы слезть с нефтяной 
иглы и развить инновационную экономику, нуж-
на максимальная либерализация хозяйственной 
деятельности и ослабление налогового бремени. 
Это позволит решить и другую структурную про-
блему — увеличить долю малого бизнеса в эконо-
мике», — полагает Николаев. 

Следует также разобраться с бюджетными 
перекосами, когда неоправданная доля расходов 
приходится, например, на спортивные проекты и 
силовой блок. «Кроме того, нужно решить вопрос 
с санкциями. Дело в том, что в кризис мы вошли бы 

и без них, а вот выйти из него с санкциями не по-
лучится», — продолжает Николаев. По его словам, 
ярким тому подтверждением является опыт Ирана. 
Эксперт уверен: правительству необходимо начать 
реально оценивать сложившуюся экономическую 
ситуацию. 

Напомню, выступая на Гайдаровском форуме, 
премьер Дмитрий Медведев заявил: «Мы и близко 
не наблюдаем того, что творилось в экономике 
в 1998 году». 

Действительно, сравним нынешнюю ситуа-
цию с 1998 годом. Она лучше или хуже? «Кризис 
1998 года отличается от нынешнего по своей при-
роде, причинам. Тогда государство заигралось с 
пирамидой ГКО (государственные краткосрочные 
облигации. — И.Б.), был кризис госдолга, рубль 
обвалился, инфляция подскочила, и в результате 

экономика упала. Все было плохо, но достаточно 
короткий период, потому что со II квартала 1999 года 
экономика стала расти — прирост ВВП в годовом 
выражении составил 3,2%», — отмечает Николаев. 
По его словам, в 1998 году самое тяжелое было 
позади, а сейчас только впереди.

«Тогда необходимые структурные реформы 
были проведены — приватизация, либерализа-
ция хозяйственной деятельности. Это уже показал 
1997 год, когда ВВП вырос на 1,4%, а промпроиз-
водство — на 1%. То есть, когда в 1998 году произо-
шел дефолт, реформы были проведены. Другими 
словами, экономика была «беременна ростом». Но 
пирамида ГКО, мировой финансовый кризис, Юго-
Восточная Азия, чехарда с отставками правитель-
ства привели к событиям августа 1998 года. Сейчас 
же правительство к структурным реформам даже 
не приступило», — поясняет профессор. 

Необходимо также отметить, что 18 лет назад 
суперцикл низких цен на нефть заканчивался, а 
сейчас все только начинается. Поэтому, по словам 
Николаева, если учитывать перспективу, то ны-
нешняя ситуация отнюдь не лучше 1998 года. Этот 
кризис затянется не менее чем на 4–5 лет. 

Ирина БАДМАЕВА.

БЕНЗИН В США ПО 10 РУБЛЕЙ ЗА ЛИТР?

ВАЛЮТА

А в России скоро будет стоить 
за полтинник

Пока цены на американских и российских 
АЗС примерно одинаковы. Но скоро в США 
горючее станет вдвое дешевле.

ДОРОГОИ. МАРТОВСКИИ. «ЗЕЛЕНЫИ».
Весной доллар будет стоить 80 рублей, 
прогнозирует самый точный эксперт Игорь Николаев 
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Владимир Путин пре-
дупредил о возможном 
сокращении средств, вы-
деляемых на разработку 
нового оружия и военные 
исследования. «Мы знаем о 
тех процессах, которые про-
исходят на мировых рынках, 
и как это связано с доходами 
нашего бюджета. Поэтому 
вещи, которые не являются 
абсолютно приоритетными, 

может быть, придется по 
графику сдвигать вправо», 
— сказал он на заседании 
Военно-промышленной 
комиссии. Насколько могут 
быть урезаны средства 
на военные разработки, 
Владимир Путин не уточнил. 
Однако Алексей Кудрин на 
Гайдаровском форуме 
предсказал, что сокраще-

ние военных статей неизбеж-
но произойдет в течение 2–3 
лет. «Я не считаю, что обо-
ронные расходы являются 
какой-то «святой коровой», 
которая в нынешних услови-
ях не должна быть трону-
та», — заявил экс-министр 
финансов.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ОПРОС

КАДР

ЦИТАТА

Геннадий ЗЮГАНОВ, председатель ЦК КПРФ

«Предлагают дальше секвестировать бюджет, а он и так 
урезан по самую хряпку»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Зюганов раскритиковал предложения правительства урезать расходы казны 
на 10%. По его словам, нельзя сокращать средства на социальную поддержку 
населения, поскольку среднемесячный доход россиянина составляет «всего 15 тысяч 

рублей, а то и меньше». Это понятно. Но что такое хряпка? Внук вождя, депутат Мосгордумы 
Леонид Зюганов, признался, что значение этого слова ему неизвестно, от деда он прежде его не 
слышал. А вот депутатам Госдумы от КПРФ слово знакомо. «Хряпка — это так в деревне называют 
часть капустного кочана, — сказал «МК» член Комитета ГД по информационным технологи-
ям Александр Ющенко. — Если оторвать или отрезать все капустные листы, остается кочерыж-
ка. А если эту кочерыжку очистить совсем, срезав все края, и оставить чуть-чуть — это называет-
ся хряпка. И бюджет у нас примерно такой. Очищен уже даже не до кочерыжки, а до хряпки».

социальные 
ГаРанТии ВаЖнее, 

ЧеМ сВоБоДы
Россияне не стремятся 
к свободе собраний и не 
требуют от государства 
реформ. Они хотят от власти 
другого: борьбы с преступно-
стью, социальных гарантий 
и своевременной выплаты 
зарплат. Таковы данные 
социологического иссле-
дования «Левада-Центра». 
Интересно, что потребность 
в социальных гарантиях 
резко выросла за время 
«эпохи Путина». В 1999 году 
их требовали от государства 
лишь 34% респондентов, а 
теперь — 51%. Это говорит о 
том, что тогда особых надежд 
на государство граждане не 
возлагали, но за прошедшие 
годы у нас появилась при-
вычка к тому, что оно не даст 
пропасть. Последний опрос 
проводился социологами на 
дому у респондента путем 
личного интервью, допуска-
лось несколько вариантов 
ответа.

сааКаШВили 
оБВинили 

В ДиВеРсии
 В штабе АТО Украины 
обвинили Саакашвили в 
диверсии. По мнению во-
енных, выложенная в Сеть 
видеозапись губернатора 
Одесской области о посеще-
нии им блокпоста одес-
ского батальона «Шторм» 
под Мариуполем раскрыла 
государственную тайну. Дело 
в том, что во время визита 
Саакашвили бойцы откровен-
но рассказали о своих боевых 
буднях. Выяснилось, что 
условия, в которых они слу-
жат, далеки от человеческих. 
Например, весь год блокпост 
существовал без туалета, и 
солдаты были вынуждены 

справлять нужду в кустах или 
на мусорной свалке. Сам 
блокпост — это сооружение 
из фанеры с пленкой вместо 
окон, а в центре стоит бур-
жуйка. Спать там, конечно, 
нельзя, поэтому силовики 
отдыхают в припаркованном 
рядом «батоне» (УАЗ-3962). К 
тому же, как признались Саа-

кашвили военные, им платят 
всего 30 гривен в сутки, хотя 
официально зарплаты во-
енных измеряются в тысячах. 
«То, что здесь происходит, 
настоящее унижение и оскор-
бление», — описал увиденное 
Саакашвили. Оказалось, что 
это не просто унижение, а 
государственная тайна. 

Минфин принял решение 
не продлевать в 2016 году 
субсидирование ставки по 
льготной ипотеке. Про-
грамма действует до 1 апреля 
текущего года. В ее рамках 
правительство планировало 
выделить российским банкам 
20 млрд рублей для субсиди-
рования ставок по ипотеч-
ным кредитам, чтобы те не 
превышали 12% годовых. 
Льготная ставка доступна 
для покупателей квартир в 
новостройках. Предполага-
лось, что за счет субсидий 

от государства банки смогут 
выдать населению ипотечных 
кредитов на сумму 400 млрд 
рублей. Позднее программа 
была расширена до 700 млрд 
рублей. Исполнитель-
ный директор Института 
экономики города Татьяна 
ПОЛИДИ сказала «МК», 
что решение Минфина 
продиктовано непростой 
экономической ситуацией и 
выглядит вполне оправдан-
ным. «Сейчас у государства 
нет возможности «вынуть» 
дополнительные средства 

из бюджета. К тому же 
в 2015 году спрос на льготную 
ипотеку был удовлетворен и 
оказался даже ниже заданных 
лимитов, а значит, програм-
ма выполнила свои функции 
и нет необходимости ее 
продлевать», — прокоммен-
тировала она. Тем не менее 
замминистра финансов 
Алексей Моисеев уже заявил, 
что полного отказа от мер 
поддержки ипотеки не будет. 
Правда, информации, о каких 
именно механизмах может 
идти речь, пока нет.

К двум миллионам россиян, участвовавших в крещенских купаниях, присоединился 
и бывший боксер, а ныне депутат Госдумы Николай Валуев. В тридцатиградусный мороз он 
окунулся в Енисей неподалеку от резиденции губернатора Красноярского края в поселке 
Сосны. В российской же столице было организовано 59 купелей. По данным МЧС, в них ис-
купались 89 тысяч человек. До или после процедуры омовения все желающие могли вос-
пользоваться раздевалками с подогревом, подкрепиться горячей пищей и чаем.

В Американской ки-
ноакадемии разгорелся 
скандал, который может 
омрачить ближайшую 
церемонию вручения пре-
мии «Оскар», намеченную 
на 28 февраля. Темнокожие 
кинематографисты, в част-
ности знаменитый режиссер 
Спайк Ли, выступили с за-
явлением, что уже два года 
подряд в числе номинантов 
нет темнокожих артистов. Из 
20 претендентов на актерские 
награды все — белые. За всю 
историю «Оскара» черноко-
жие артисты 15 раз получали 
«Оскары», и в последний 
раз — в 2013 году, когда за 
роль второго плана в фильме 

«12 лет рабства» отметили 
Люпиту Нионго. Президент 
киноакадемии Шерил Бун 
Айзекс — первая афроамери-
канка на этом посту. Она уже 
выразила свое недовольство 
сложившейся ситуацией. «Бе-
лый» «Оскар» ее не устраи-
вает. Так что в ближайшие 
недели ряды киноакадемиков 
как следуют встряхнут и про-
ведут ротацию фактически на 
предмет выявления расизма. 
Голливуд на грани того, чтобы 
ввести квоту по цвету кожи. 
Странно, что еще не заявили 
о своих правах представители 
монголоидной расы. А рос-

сийские режиссеры шутят, 
что в защите нуждаются не 
только черные, но «инородец» 
Леонардо Ди Каприо, имею-
щий русские корни. Не из-за 
происхождения ли американ-
ские киноакадемики до сих 
пор обделяли его «Оскаром»? 
Справедливости ради заме-
тим, что в нынешнем оскаров-
ском раскладе практически 
проигнорирована картина 
«Омерзительная восьмерка» 
Квентина Тарантино, где поч-
ти все роли роскошны, в том 
числе и у темнокожего актера 
Сэмюэля Л.Джексона. На по-
рядок ярче, чем у Лео. 

По данным «Левада-Центр»
ОЖИДАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ ОТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ
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В СМИ уже подведены итоги 2015 года. Более 
того, сделаны многочисленные предсказания на 
ближайшие 2–3 года, которые выглядят край-
не неутешительно. Большинство независимых 
экономистов, которым можно доверять, пред-
сказывают для России затяжной экономический 
кризис, основными причинами которого являются: 
снижающиеся цены на нефть, международные 
санкции и ответные российские меры на них и, 
самое главное, неспособность властей страны 
справиться с этими вызовами. 

Приговор вынесен. В 2016 году будет хуже, 
чем в 2015-м, а в 2017-м — еще хуже. Прогноз 
экспертов таков — на фоне двузначной инфля-
ции будут заморожены зарплаты бюджетникам 
и пенсии, возрастет разрыв между бедными и 
богатыми, количество бедных увеличится кратно. 
Это же говорят и правительственные чиновники, 
даже некоторые министры и проправительствен-
ные эксперты. Однако общий тон правительства: 
«все хорошо, прекрасная маркиза». Именно это 
отражено в последних выступлениях Медведева 
и Путина. 

Очевидно, что если все будет происходить 
по описанному сценарию, вероятность того, что 
в России начнутся массовые протестные акции, 
достаточно велика. Это уже видно на примере 
протеста дальнобойщиков и недавнего протеста 
пенсионеров в Краснодарском крае. 

Люди имеют безусловное конституционное 
право на протест: «собираться мирно без оружия, 
проводить собрания, митинги и демонстрации, 
шествия и пикетирование» (ст. 31 Конституции 
РФ) — и будут им пользоваться. 

К этому уже готовятся и общество, и сило-
вики. Но совсем по-разному. 

Одним из последних примеров является 
высказывание Кадырова: «Представители так 
называемой внесистемной оппозиции пытаются 
нажиться на сложной экономической ситуации. К 
таким людям надо относиться как к врагам наро-
да, как к предателям. У них нет ничего святого» и 
т.д. Фактически он призывает их всех уничтожить, 
в лучшем случае пересажать. Аналогичные по 
угрозам и по стилистике высказывания позже 
прозвучали от подчиненных Рамзана Кадырова: 
председателя парламента ЧР Даудова и депутата 
Госдумы РФ Делимханова.

Из этих высказываний следует, что эти люди 
торопятся предложить Путину использовать ру-
ководство Чеченской Республики, а также армаду 
силовиков, подчиняющихся лично Рамзану Кады-
рову и давно не подчиняющихся федеральным 
службам, для расправы со всеми несогласными. 
Со всеми, кто выступает резко против действий 
власти. То есть они готовы выходить на улицы 
Москвы и других городов России и разгонять и 
протестующий «креативный класс», и протестую-
щих пенсионеров, перекрывающих дороги. 

Фактически наблюдается конкуренция между 
чеченскими силовиками и федеральными силовы-
ми структурами, которые тоже стремятся предло-
жить себя Путину для подавления несогласных. Но 
в отличие от чеченских силовиков федеральные 
стараются придать своим действиям видимость 

законности. С этой целью летом в Госдуму были 
внесены сразу три законопроекта, касающиеся 
расширения прав на применение насилия против 
граждан со стороны ФСИН, ФСБ и МВД. 

Закон, касающийся применения силы сотруд-
никами ФСИН, получивший народное название 
«закон садистов», удалось пока приостановить. 
Он принят лишь в первом чтении, и есть надежда, 
что наиболее одиозные положения оттуда будут 
удалены, а поправки правозащитников учтены. В 
первоначальном виде данный закон позволяет 
избивать заключенных по поводу и без повода 
— за «нарушение режима», то есть, например, 
за то, что не поздоровался по форме или сидел 
на кровати днем. 

Закон, касающийся использования силы и 
оружия сотрудниками ФСБ, также содержащий 
весьма широкий перечень ситуаций, допускаю-
щих это, был принят очень стремительно. Так что 
теперь сотрудники ФСБ могут применять против 
вас спецсредства, например, для «пресечения 
административного правонарушения». То есть 
сотрудник ФСБ может безнаказанно избить вас 
дубинкой и надеть наручники, если вы, например, 
превышаете допустимую скорость движения 
на автомобиле. Впереди борьба за изменение 
этого закона. 

В ближайшее время будет рассматриваться 
закон, расширяющий полномочия полиции по при-
менению силы и оружия против граждан. Одной из 
одиозных поправок является то, что раньше ору-
жие нельзя было применять в отношении женщин, 
теперь же нельзя будет применять оружие только 

против женщин «с видимыми признаками бере-
менности». В основном в данном законопроекте 
обсуждается возможность силового воздействия 
(вплоть до применения оружия) со стороны по-
лиции на массовые скопления граждан. При этом 
фактически не делается никаких различий между 
мирными скоплениями граждан и вооруженными. 
Правозащитники требуют общественного обсуж-
дения и экспертизы этого закона уполномоченным 
по правам человека в РФ и Советом по правам 
человека при Президенте. 

Таким образом, кого бы из соревнующихся 
Путин ни выбрал — «победят» ли в этом сорев-
новании чеченские силовики или федеральные, 
итогом будет террор против мирного населения. 
Не дай бог, если власть пойдет по этому пути.

Есть ли выход из всей этой ситуации? Обычно 
говорят, что нет, поскольку Путин и его окруже-
ние взяли курс на пожизненное правление — и 
единственный путь сохранения власти они видят 
в закручивании гаек. Политических оппонентов 
не допускают к управлению страной, сажают, 
принимают множество устрашающих запрети-
тельных законов, развязывающих руки силовикам 
в действиях против любых выступлений народа. 
Никто не знает, удастся ли совсем запугать народ 
или он в конце концов восстанет. Власть надеет-
ся, что, закрутив гайки, она пересидит опасный 
период. Но страна в это время постепенно пре-
вратится в подобие Северной Кореи — ядерного 
изгоя. Другой вариант — власть будет скинута в 
результате массовых акций, но вероятность того, 
что они будут носить мирный характер, очень 

мала. Оба варианта выглядят катастрофически. 
Риск развития губительных событий очень высок. 
Как обойти этот риск?

Эксперты говорят, что надо менять экономи-
ческую политику. Пересмотреть бюджет, в разы 
уменьшив долю военных расходов и перенаправив 
деньги на социальные статьи расходов и инве-
стиции, поддерживающие предприниматель-
ство (освобождение от налогов, беспроцентные 
кредиты и т.п.). Казалось бы, об этом говорит 
и правительство, но оно говорит об этом уже 
15 лет, а толку нет. Значит, его надо отправлять 
в отставку и передать его полномочия другим 
людям — не коррумпированным и имеющим по-
литическую волю для выполнения этих мер. Мне 
скажут, что такое решение может исходить только 
от президента. 

Действительно, мы живем в авторитарном 
государстве, в котором все решения исходят 
от президента. Все разговоры, что президент 
хорош, а бояре плохие, годятся только для ТВ-
пропаганды. Но этот президент в 2012 году был 
выбран народом (несмотря на серьезные фальси-
фикации, даже у оппозиционеров нет сомнений, 
что он выбран большинством населения страны). 
Поэтому требование его отставки, которое кажет-
ся вполне справедливым, невыполнимо при его 
высокой поддержке (пусть и не соответствующей 
декларируемым социологическими опросами 
85%) и преждевременно. 

А вот требование коренного изменения по-
литики правительства обоснованно и разумно. 
Но поскольку действующее правительство сде-
лать это не в состоянии, реальной повесткой дня 
является его смена. И, конечно, смена не на тех, 
кто предлагает напечатать побольше денег, а на 
тех, кто будет настаивать на снижении военных 
расходов и сможет гарантировать, что средства, 
выделенные на поддержку предпринимательства, 
развития промышленности, социальные статьи, 
дойдут до конечного получателя.

Одновременно, учитывая, что в 2016 году 
будут парламентские выборы, очень важно до-
биться альтернативы нынешнему парламенту, 
который дискредитировал себя не менее чем 
правительство. Поэтому надежда только на оп-
позицию. Если говорить о либеральном спектре, 
то это «Демократическая коалиция» и «Яблоко». 
От руководства этих организаций гражданскому 
обществу следует потребовать координации сво-
их действия таким образом, чтобы их кандидаты 
по мажоритарным округам не пересекались.

Вот две первые задачи, которые стоят перед 
обществом. 

Для того чтобы их выполнить, надо сохранить 
за собой возможность проведения массовых про-
тестных акций, требующих смены политического 
и экономического курса. Активно участвовать в 
наблюдении за выборами, не допускать фальси-
фикаций, поддерживать оппозиционные партии 
при голосовании.

Не наивны ли эти рассуждения при 85%-ной 
поддержке нынешнего президента? Но дело в том, 
что с 15% несогласных это не снимает ответствен-
ности. К тому же 15% — немалое количество, 
особенно если учесть, что эти 85% отнюдь не 
монолит, а, наоборот, инертная масса. 
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СВОБОДНАЯ  
ТЕМА

Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник

ЗАДАЧИ ДЛЯ НЕСОГЛАСНЫХ
Надо сохранить за собой возможность проведения массовых 
протестных акций, требующих смены политического  
и экономического курса 

МНЕНИЕ SOSЕДИ

«Кого ты пускаешь? Я третий час стою, 
отсюда прямо к Захару поеду!» — кри-
чал на молодого парня с автоматом 
какой-то яростный мужик в теплом 
свитере. Мужик уже который час стоял 
в очереди на таможне ДНР у поселка 
Еленовка, а парень в камуфляже от-
слеживал возникающую параллельную 
очередь из «льготников» и только что 
пропустил целый микроавтобус с на-
клейкой «Инвалид».

Пошли вторые сутки, как в самопровозгла-
шенной республике вспомнили о пограничной 
службе и таможне. Нет, они и раньше были, 
но вот регистрации паспортов каждого въез-
жающего и выезжающего в Донецк в последнее 
время не существовало. Теперь же все как у 
людей: вагончик, пара компьютеров (на въезд 
и выезд) и бесконечная очередь из машин в обе 
стороны. Паспорт каждого «путешественника» 
и техпаспорт каждой машины терпеливо вносят 
в электронную базу данных. Говорят, она нужна 
еще и для того, чтобы отслеживать выезды гос-
служащих ДНР на украинскую территорию.

Преодоление линии противостояния на 
Донбассе — это всегда отдельный сюжет для 
материала. И гадания «повезет, не повезет?». 
И попутчики каждый раз со своими уникальными 
историями.

У меня в машине от линии украинских блок-
постов на этот раз ехали две женщины с пацаном 
лет восьми. Таня с сыном Никитой первый раз 
за войну пыталась проехать в ЛНР, в Алчевск, 
проведать родителей и показать подросшего 
внука. А Лена…

«К мужу в травматологию еду, — спокой-
но рассказывает моя пассажирка. — Он папе 
дерево срубить помогал, и оно на него упало. 
Перелом позвоночника, попал в больницу в 
Мариуполе сначала, а операцию, которая ему 
нужна, делают только в Киеве, Днепропетровске 
и Донецке. Донецк ближе, и там родня есть! »

Женщин я подобрал на блокпосту под Но-
вотроицком. Автобусам ездить через линию 
фронта нельзя, вот они и довозят желающих до 
последнего блокпоста, а там уже как повезет. 
Иногда приезжают автобусы с той стороны за-
брать голосующих на трассе, иногда находятся 
редкие пустые машины, готовые за деньги или 
без помочь. Чаще всего автотранспорт едет в 
Донецк с людьми, по максимуму загруженный 
продуктами, и попутчиков брать не может. Се-
годня Лене и Тане повезло. И очередь неболь-
шая, и я совершенно один в машине.

Три параллельные непересекающиеся 
реальности как-то уживаются в этих местах. 
С одной стороны, Минский процесс и снующие 
джипы Красного Креста и ОБСЕ, с другой — за-
явления обеих сторон об обстрелах и перестрел-
ках практически на всей линии противостояния 
вокруг ДНР в ночь на 19 января. И рядом с этой 
линией бесконечные колонны легковушек (не 
более семи мест в машине!) с детьми и стари-
ками, что покорно ждут очереди на досмотр. На 
досмотр на линии фронта, которая с каждым 
днем все более и более напоминает государ-
ственную границу.

Разговоры в машинах и очередях подчер-
кнуто аполитичны:

— Слыхали, в этот раз те, в Донецке, свой 
участок трассы лучше почистили.

— А на «нейтралке», говорят, просто 
беда!

— Ну когда-нибудь договорятся и нейтраль-
ную полосу разминируют и начнут чистить.

Кто лучше чистит трассу Донецк—
Мариуполь, разговор пустой хотя бы потому, 
что в Донецке исторически больше сыплет 
снега по сравнению с приморским и гораздо 
более теплым Мариуполем. Но вот с нейтраль-
ной полосой действительно просто беда: лед и 
сугробы вдоль дороги. Единственное преиму-
щество зимы — нет «зеленки» и вдоль дороги 
не прячутся диверсионные группы. А так все на 
месте: противотанковые ежи, мины на обочинах 
под снегом. 

А учет людей уже вторые сутки есть! И еще 
с Нового года есть закон об обязательной реги-
страции всех автомобилей в ГАИ ДНР и получе-
нии в восьмидневный срок всем «иностранным» 
транспортным средствам временных номеров. 
Вот-вот начнется выдача паспортов ДНР. По-
говаривают о появлении еще новой официаль-
ной газеты кабинета министров ДНР, где будут 
публиковаться все законы для вступления их 
в силу.

Одним словом, государственное строи-
тельство в самопровозглашенных республиках 
идет полным ходом. Трудно понять, какого еще 
атрибута государственности здесь не хватает. 
Даже департамент речного и морского транс-
порта в министерстве транспорта есть при пока 
отсутствии судоходных рек и морских портов. 
Именно поэтому к возможности процесса воз-
вращения в Украину здесь относятся с большим 
скепсисом. Особенно в кругах, приближенным 
к властям ДНР.

Дмитрий ДУРНЕВ, «МК-Донбасс».

В ДНР ВСПОМНИЛИ О ГРАНИЦЕ И ТАМОЖНЕ
На линии противостояния в Донбассе снова очереди для 
регистрации въезжающих и выезжающих
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С одной стороны, это хорошо, по-
тому что так и есть. В частности, 
это признание того, что какие бы 
«возвраты» в геополитике Россия 

ни предпринимала, отстаивая свой взгляд на 
мировую политику и свое место в ней, ограничи-
тель успехов — не сила российского оружия, 
которая налицо, а слабость экономики. Об этом 
довольно давно, но уже не будучи министром 
финансов, говорил Алексей Кудрин: мощь России, 
в том числе и геополитическая, определяется не 
в окопах, а в экономике. Теперь, есть надежда, 
усилия президента будут сосредоточены не толь-
ко на событиях в далекой Сирии, но и — прежде 
всего — на состоянии родной российской 
экономики.

С другой стороны, это никакое не открытие. 
Это, что называется, позиция Капитана Очевид-
ность. Новость, и то условная, только в том, что 
если в прежних одноименных стратегиях экономи-
ку уверенно теснила политика, то предполагалось, 
что с экономическими проблемами справятся 
или нефтяной дождь когда-то заоблачных цен 
на нефть, или правительство. Но дождь (прав-
да, не вчера) сменился засухой, правительство 
же само явно не справляется. В дело вступает 
президент.

Самое любопытное в том, что экономика 
уже была в центре президентской стратегии. 
Было это в самом начале первого президентского 
срока Путина. Даже слова звучали те же самые. 
19 января 2016 года помощник главы Совбеза 
Сергей Вахруков заявил, что к числу главных угроз 
относится низкая конкурентоспособность.

Именно конкурентоспособность — пароль 
самых первых лет Владимира Путина. Тогда ста-
вилась задача: конкурентоспособным на мировом 
рынке у России должно быть все — и экономика, 
и государство, и образование, и медицина. В 
общем, «и лицо, и руки». Теперь практически офи-
циально признано, что задача-то не выполнена. 
ВВП худо-бедно удвоили, пусть не за 10, а за 15 
лет, а вот с конкурентоспособностью — никак.

Почему именно конкурентоспособность на 
рубеже XXI века была главной задачей? Конечно, 
эта задача на все времена, но тогда она была акту-
ализирована выходом России из сокрушительного 
кризиса августа 1998 года. Понятно стремление 
— если уж отстраиваться по-новому, то так, чтобы 
не стыдно было людям в глаза посмотреть.

Однако получается, мы — по гамбургскому 
счету — вернулись туда, откуда начиналась эра 
Путина. Достижения, конечно, есть. Но это скорее 
нефть постаралась, в остальном же наша конку-
рентоспособность практически не изменилась.

Почему задача не была решена? Тут даже 
гроссмейстер от пропаганды вряд ли сумеет 
перевести стрелки на Вашингтон и ЦРУ так, чтобы 
ему поверили. Ответ, между прочим, прозвучал на 
недавнем Гайдаровском форуме. Председатель 
думского Комитета по бюджету Андрей Макаров 
признал, а раньше это делали и многие другие, 
что главной стратегией развития экономики у 
нас была «программа Грефа», подготовленная 
еще в 2000 году под первый срок президента 
Путина. В ней, как вспомнил Макаров, главные 
условия успешного развития экономики были 
во внеэкономической части — это реформа 
правоохранительной системы и превращение 
суда в независимую власть, руководствующуюся 
исключительно законом. «Ну и где у нас незави-
симый суд?» — спросил Макаров.

Никто не ответил.
Главные условия выполнения «программы 

Грефа» так и не были реализованы. Так, может 
быть, сейчас наверстаем?

С позиций экономики альтернативы нет. 
Единственный просматриваемый драйвер ро-
ста — это растущая чистая прибыль российских 
компаний. Но эта прибыль еще должна превра-
титься в инвестиции. А для этого надо вернуться к 
выступлению Андрея Макарова и ответить на два 
заданных им на Гайдаровском форуме вопроса. 
Первый: «Как вернуть доверие?». Второй: «Как 
вернуть доверие, которого не было?».

Нужны реформы, и прежде всего судебная и 
правоохранительная. Провести их может только 
президент.

Проведет ли? В Стратегии национальной 
безопасности об этих реформах нет ни слова.

Николай ВАРДУЛЬ.

НАЦИОНАЛЬНАЯ СТРАТЕГИЯ... В минувший уик-энд в Геническе Хер-
сонской области заседал исполком 
Всемирного конгресса крымских татар. 
По итогам были приняты поистине 
исторические решения: обратиться к 
украинским властям с просьбой о вы-
делении земли под создание террито-
рии компактного проживания крымских 
татар, а по сути — крымскотатарской 
национальной автономии со своими 
вооруженными формированиями. Фи-
нансовое обеспечение «проекта» взяла 
на себя Турция. 

Херсонскую область крымские татары не 
зря именуют «воротами в Крым». Знаменитая 
коса Арабатская стрелка, на которой и заседал 
татарский конгресс, в истории использовалась 
самыми разными силами для походов на по-
луостров: сначала запорожскими и донскими 
казаками, а в 1920 году и Красной армией — 
во время знаменитой Перекопско-Чонгарской 
операции.

Похоже, изгнанным из Крыма лидерам 
крымскотатарского меджлиса не дают покоя 
лавры большевиков. Они планируют превратить 
Генический район Херсонской области в свою 
военную базу и создать добровольческий ба-
тальон «Крым» — иррегулярное вооруженное 
формирование по натовским стандартам. Как 
рассказал организатор блокады Крыма Ленур 
Ислямов одному из украинских изданий, костяк 
батальона будут составлять крымские татары, 
однако он открыт и для людей других нацио-
нальностей. И есть серьезные подозрения, что 
этих «других национальностей», иными слова-
ми, наемников из разных стран, в батальоне 
будет большинство. Так считает вице-премьер 
крымского правительства Руслан Бальбек, по 
данным которого костяком батальона явля-
ются представители турецкой радикальной 
националистической группировки «Серые вол-
ки», бежавшие из Сирии через Турцию боевики 
ИГИЛ, жители Северной Африки и т.п. Турция 
даже не скрывает, что намерена финансиро-
вать батальон. Решение об этом принято на 
самом высшем уровне после встречи лидеров 
меджлиса с президентом Турции Реджепом 
Эрдоганом, премьер-министром Ахметом Да-
вутоглу и главой турецкого МИД. 

Но главным сенсационным итогом работы 
исполкома Всемирного конгресса крымских 

татар в Геническе стало известие о масштаб-
ном проекте, который Турция намерена реа-
лизовать на землях Херсонской области. Ини-
циатором и исполнителем проекта официально 
выступает Общество (дернек) взаимопомощи 
и культурного развития крымских татар в Ан-
каре. Об этом заявил один из руководителей 
дернека Анкары, член исполкома ВК крымских 
татар Мукремин Шагин. Планируется строи-
тельство школы, мечети и большого жилого 
комплекса для крымскотатарских переселен-
цев. Под это строительство Украина должна 
выделить землю в Геническом районе. Пока 
требуется около 20 гектаров. Строить будут 
сами турки, и деньги на строительство тоже 
придут из Турции.

А какова же позиция местных властей? Еще 
месяц назад депутаты Генического горсовета 
проголосовали против строительства мечети 
на въезде в город. Однако теперь информаци-
онное агентство меджлиса QHA процитировало 
главу Генического районного совета Андрея 
Евстратова, который на вопрос корреспондента 
агентства, возможно ли выделение земли под 
такой проект, ответил: «Конечно. Мы заинте-
ресованы в реализации подобных проектов». 
Правда, злые языки утверждают, что на блокпо-
сту, окруженный возбужденными активистами 
блокады Крыма, глава райсовета и не мог дать 
другой ответ. Тем временем местные жите-
ли уже создают отряды самообороны, так как 

криминогенная обстановка в районе серьезно 
ухудшилась. 

Если власти Украины пойдут навстречу 
меджлису, то на территории Генического района 
появится полноценная крымскотатарская нацио-
нальная автономия со своими вооруженными 
силами. Причем есть основания полагать, что 
переселенцы из Крыма будут не единственным 
и даже не основным ее контингентом. Приезжие 
из других стран, прежде всего из Турции, не 
упустят случая принять участие в этом проекте. 
По сути, речь идет о создании на территории 
Херсонщины «альтернативного Крыма». Идея 
не нова. Когда после революции в России Бес-
сарабия была оккупирована Румынией, Иосиф 
Сталин принял решение создать на территории 
Украины Молдавскую Автономную Советскую 
Социалистическую Республику — нынешнее 
Приднестровье. Тем самым СССР как бы «заявил 
права» на Бессарабию и создал удобный плац-
дарм для работы на румынском направлении. 
Однако в данном случае никакого «пакта Моло-
това — Риббентропа» не предвидится.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

НА ХЕРСОНЩИНЕ СОЗДАЮТ 
«АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ КРЫМ»
Там для крымских 
татар будут 
построены мечеть, 
жилье и база 
для исламского 
батальона

Судьбу крымских татар 
уполномоченный президента 
Украины по делам 
крымскотатарского народа Мустафа 
Джемилев (слева) обсуждал с главой 
Турции Эрдоганом в декабре 2015-го. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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Логику инициатив в современном здравоохранении 
понять довольно сложно. Еще не успела отшуметь 
оптимизация, резко подчистившая ряды врачей, как в 
российской медицине обнаружился острый кадровый 
дефицит. И теперь Минздрав решил реанимировать 
идею, которую обсуждают уже несколько лет, — за-
претить выпускникам медвузов идти в коммерческие 
структуры, не отработав определенный срок в госу-
дарственных медучреждениях.

Несмотря на то что проект документа на сей счет уже подготовлен, 
пока особой конкретики по данной инициативе нет. Так, глава Минз-
драва Вероника Скворцова заявила, что срок отработки для молодых 
врачей еще не определен. И его обсуждение идет в заинтересованных 
структурах. Правда, министр подчеркнула, что этот срок не должен 
превышать пяти лет.

Еще пару лет назад, когда та же Скворцова выступала с поч-
ти аналогичной инициативой, речь шла о трех годах. Однако тогда 
предлагалось сделать обязательной отработку в первичном медико-
санитарном звене (поликлиниках) лишь для тех студентов, кто со-
бирался поступать в ординатуру и впоследствии приобрести узкие 
специальности.

Сейчас же новый нормативный акт может коснуться будущих 
врачей любых специальностей — независимо от того, окончили они 
ординатуру или нет. Эксперты приводят пример, что аналогичная 
система действует в Великобритании, где молодые врачи не могут 
уйти в коммерческое звено, пока не прослужат 5 лет в государствен-
ных клиниках. 

— Для студентов бюджетных отделений это совершенно справед-
ливо, оправданно и понятно, — считает глава общероссийской Лиги 
пациентов Александр Саверский. — Ведь мы, налогоплательщики, 
содержим образовательную сеть, для того чтобы выпускники-медики 
потом работали на нас. Если же эта инициатива коснется студентов-
платников, то это будет нонсенсом и абсурдом. Государство со своим 
административным ломом не должно вмешиваться в отношения, 
которые регулируются договором.

Тем временем власти уже рапортуют, что начали активно за-
ниматься ликвидацией дефицита кадров в медицине. «Сегодня для 
решения проблемы дефицита кадров регионам надо активизировать 
работу среди школьников по профессиональному медицинскому 
ориентированию. Мы выполним все заявки по целевому направлению 
молодежи на учебу», — заявила министр.

А ведь еще совсем недавно, казалось бы, все усилия властей 
были направлены на то, чтобы избавить нашу медицину от кадровой 
избыточности. В процессе оптимизации здравоохранения сократили 
несколько десятков тысяч врачей. «Такое ощущение, что у нас целена-
правленно создают хаос, — говорит Александр Саверский. — Сначала 
проводят массовые сокращения врачей, а потом начинают бороться с 
кадровым дефицитом. Принимают обязательные для здравоохранения 
стандарты лечения и диагностики, а потом объявляют их рекоменда-
тельными. Провозглашают возможность выбора врача, а потом вводят 
в законе «территориальный участковый принцип», который делает 
такой выбор невозможным. Вводят единый медицинский полис для 
всей страны, который, как впоследствии оказывается, тоже действует 
по этому территориальному принципу».

Так что чем закончится новая инициатива, предположить довольно 
сложно. Не исключено, что, пока студенты отработают в госмедицине 
эти предполагаемые пять лет, закон успеет поменяться не раз.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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ЗДОРОВЬЕ

Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов– актуальная 
задача для большего количества жителей России. 
Все большее число людей сталкивается с про-
блемами, так или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. Со-
временная медицина в России не может вылечить 
эти заболевания. В большинстве случаев человек, 
например, с межпозвоночной грыжей, обречен на 
операцию, поскольку эффективных способов лече-
ния российская медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
могут привести к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами) и другие способы тради-
ционной китайской медицины, после которого 
возвращается к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники получают хорошие ре-
зультаты, независимо от сложности заболевания. 
Восстановление позвоночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к полноценной жизни 
сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

способами китайской медицины. Это обуслов-
лено высоким уровнем качества и щадящими 
методиками традиционной китайской медици-
ны. О ее эффективности говорит тот факт, что 
китайская медицина официально признана на 
государственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лечения. 
Врач должен быть воспитан в традициях китайской 
медицины и тесно связанной с ней философии. 
Знать все секреты китайской медицины и успешно 
применять их на практике могут только те врачи, 
которые родились, выросли и проходили обучение 
в Китае. Только так возможно перенять все тон-
кости многовекового опыта, который передается 
из поколения в поколение. Пациент должен знать, 
что его лечит настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традиционной 
китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебес-
ной. К примеру, ведущий врач клиники, доктор 
Чжан Цзыцян совместно с известнейшими в Ки-
тае врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй про-
водили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной китай-
ской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную по-
мощь при болезнях опорно-двигательного аппара-
та, сердца, сосудов, органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, почек и мочевыводящих путей, 
кожи, а также органов половой сферы, нервной 
системы, при нарушении обмена веществ и сна, 
анемии, хронической усталости, зависимости 
от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуальный 
подход к лечению, тщательно подбирают проце-
дуры и программы лечения для каждого пациента. 
Высокоэффективное действие китайской медици-
ны — результат тысячелетнего внимательнейшего 
изучения свойств организма человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Профессор Цао Дамин облада-
ет огромным «багажом знаний» 
в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он 
практикует иглорефлексо-
терапию и массаж, а также 
занимается преподава-
тельской деятельностью 
в ведущих медицинских 
университетах Китая, 
США и других стран. 
Профессор является 
автором более чем 
40 научных статей, 
10 учебников, воз-
главлял большое 
количество научно-
исследовательских 
проектов, посвя-
щенных китай-
ской медицине.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
НОВОГОДНЯЯ 

АКЦИЯ ПРОДЛЕВАЕТСЯ 
до 25 января!!!

Ведущий врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, а ее причину».

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

Только раз в году 
скидка 20% на все 

услуги клиники 
при оплате курса 

лечения

4

«Нам надо подготовиться к встрече с этой бедой», 
— на пресс-конференции, посвященной ситуации с 
началом эпидемии гриппа в России, глава Роспотреб-
надзора Анна Попова была предельно серьезной. Она 
подтвердила опасения и слухи — да, в нашу страну 
уже пришел весьма неприятный пандемический 
грипп, вызывающий молниеносные тяжелые ослож-
нения и чреватый высокой смертностью. Однако 
в наших силах уберечься от него самим и уберечь 
своих близких.

С гриппом H1N1 мы знакомы еще со времен панде-
мии 2009 года — буквально через пару лет его окрестили 
сезонным, и почти все последние годы он занимал прева-
лирующее положение в структуре циркулирующих вирусов 
гриппа. И все же, как пояснила «МК» Попова, сейчас в 
Россию вернулась именно та разновидность свиного H1N1, 
которая косила людей в 2009 году: «Тогда в нашей стране 
умерло почти 1300 человек, в то время как в предыдущие 
пару лет 54 и 57 соответственно. Сейчас в нашу страну 
идет именно пандемический свиной вирус гриппа. На 
Украине заболело уже 6% населения, там ситуация очень 
тяжелая. В Киеве образовательные учреждения закрыты 
на карантин. В России же мы выявляем пандемический 
H1N1 уже в 42% случаях всех респираторных инфекций, 
это очень много. Более того — появились еще более 
тяжелые мутации, например, EH1N1».

Сегодня эпидемический порог превышен уже в 13 
регионах страны. Москва и Московская область в их 
число не входят. Попова объясняет это тем, что в сто-
лице довольно высокий охват вакцинацией, что создает 
хорошую иммунную прослойку населения: «В вакцину 
этого сезона Всемирная организация здравоохранения 
включила именно пандемический вирус, так что прививка 
даст хорошую защиту. Все случаи осложнений, которые 
сегодня фиксируются, регистрируются главным образом 
у непривитых людей». По прогнозам Роспотребнадзора, 
в ближайшие дни количество заболевших будет только 
нарастать — это неизбежно.

Кстати, в граничащих с Украиной российских регио-
нах эпидемический порог по гриппу пока не превышен, 
однако, как отмечает главный санитарный врач страны, 
здесь больше всего госпитализаций по поводу тяжелых 
осложнений гриппа, особенно у беременных. Напомним, 
что пандемический свиной вирус H1N1 чреват мгновенно 
развивающейся вирусной пневмонией. Кроме того, он 
может дать серьезные осложнения на почки, миокард. А 
еще он меняет формулу крови, поэтому чреват развитием 
тромбозов, от которых также погибает часть больных. 

С большей охотой этот вирус поражает ослабленных 
людей — детей, стариков, беременных, больных сахар-
ным диабетом, хроническими заболеваниями легочной 
системы, ожирением. Эти группы риска подвержены 
наиболее быстрому развитию осложнений. Начинается 
же болезнь внезапно — с резкого подъема температу-
ры и кашля. Появляется стесненное дыхание, тяжелая 
интоксикация, часто тошнота и рвота. Насморк при H1N1 
бывает редко.

Лучшим способом защиты от такого гриппа эпиде-
миологи называют вакцинацию, однако сегодня, увы, 
прививаться уже поздно. Поэтому медики настоятельно 
рекомендуют соблюдать правила гигиены. А именно 
— как можно чаще мыть руки и лицо, особенно после 
поездок в общественном транспорте. Полоскать горло 
и промывать нос по возможности каждые 4 часа. Если 
получится, идеально вообще не выходить из дома, од-
нако, если это невозможно, носить в людных местах 
одноразовые маски (менять каждые 4 часа!). «А еще 
очень важно обрабатывать поверхности своих гадже-
тов — мобильных телефонов, айпадов и пр., а также 
очков — на них отлично выживают вирусы. Протирайте 
их салфетками», — призывают в Роспотребнадзоре. 
Кроме того, для профилактики можно попринимать 
витамин С, мед и противовирусные препараты. Ну а 
самое главное, повторяют санитарные врачи, — не за-
нимайтесь самодиагностикой и самолечением. При 
первых симптомах простуды вызывайте врача. «Се-
годня нельзя терять времени — вирус крайне опасен, 
осложнения наступают молниеносно. Поэтому как можно 
быстрее обращайтесь за медицинской помощью. Врач 
выпишет вам препараты — слава богу, сегодня в наших 
аптеках есть лекарства с доказанной противовирусной 
активностью к H1N1. Медицинская сеть готова принять 
больных — еще с ноября мы приготовили резервные 
койки», — говорит Попова. 

Свиной грипп сегодня актуален не только для Украины 
и России — эпидемии начались в 9 странах Европы, а еще 
10 стоят на ее пороге. В Польше только за первую неделю 
января зарегистрировано 63 тысячи новых случаев. Не-
простая ситуация и в Латвии, где от гриппа привит лишь 
1% населения. Кроме того, он широко распространен (68% 
от всех респираторных вирусов) в США.

— Ситуация заставила нас активизировать усилия 
по борьбе с гриппом: например, усилена работа каран-
тинных пропускных пунктов в аэропортах и на границах 
страны, усилена работа по информированию населения, 
— говорит Анна Попова.

...Тем временем главный инфекционист Москвы Ни-
колай Малышев ничего экстраординарного в ситуации с 
гриппом сегодня не видит: «Ни о какой новой модифика-
ции свиного гриппа я не слышал — это уже несколько лет 
знакомый нам H1N1. Любой грипп, как бы он ни называл-
ся, к сожалению, может давать серьезные осложнения, 
которые могут привести к смертельным исходам. Этот 
эпидемический сезон ничем не отличается от предыду-
щих. Сейчас заболеваемость гриппом и ОРВИ потихонь-
ку нарастает, что неудивительно — недавно дети, да и 
взрослые, вернулись с каникул и начали тесно общаться 
в коллективах. Свиной грипп, который уже давно зовется 
сезонным, ничуть не более агрессивен, чем обычно. В 
целом же сегодня в структуре респираторных вирусов 
в Москве грипп занимает около 10%, остальное — пара-
грипп, аденовирус, РСВ и др. Так что ничего страшного и 
ужасного не происходит».

Екатерина ПИЧУГИНА.

КАК УБЕРЕЧЬСЯ ОТ ГРИППА

профилактика

пройти вакцинацию не рекомендуется 
пользоваться 

общественным 
транспортом

больше
гулять

применять 
закаливание

принимать 
лекарства
и витамины

носить ватно-
марлевую маску

часто мыть руки

сок квашеной капусты
свежие овощи и фрукты, 

особенно цитрусовые
репчатый лук, чеснок

ЧТО ДОЛЖНО ВХОДИТЬ В РАЦИОН

полоскать горло растворами 
фурацилина, марганцовки, соды, 

ромашки
принимать теплые ножные 

ванны с горчицей (5-10 мин.), 
носить шерстяные носки

ПРИ ПЕРВЫХ СИМПТОМАХ

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ ОТ ПАНДЕМИИ
Лучшая профилактика — это гигиена: мойте руки, носите 
маски, дезинфицируйте телефоны 

СВИНОЙ ГРИПП
ПОВЫШЕННОЙ ОПАСНОСТИ

Одной из умерших, чей диагноз свиной 
грипп был подтвержден анализами, 
стала трехлетняя Настя Л. из Ростова-
на-Дону, между прочим, тоже погранич-

ной с Украиной территорией. Ее мама Надежда уверена в 
том, что, если бы врачи не просмотрели болезнь, девочку 
удалось бы спасти.

«Когда сейчас медики заявляют, что, дескать, мы 
занимались самолечением, поэтому все закончилось так 
трагически, я даже не знаю, что ответить на это вранье, — 
не может сдержать эмоций Надежда Лебедь. — Лично я 
считаю, что дочь подхватила грипп именно в больнице, и у 
персонала были и возможности, и оборудование, и сред-
ства, и время, чтобы не допустить самого страшного».

Первый раз Настя заболела еще в начале декабря. 
Поставили диагноз ОРВИ. Ребенка вместе с мамой по-
ложили в стационар, и болезнь вроде бы отступила. Тем-
пература упала, девочка стала активной, играла. 

И в этот момент — сама Надежда уверена, что дело 
обстояло именно так, — в отделение, где они лежали, 
стали поступать дети с симптомами тяжелой респира-
торной инфекции.

«Какая-то волна буквально несколько дней была. 
Настя еще не до конца пошла на поправку, но по стандар-
там лечения нас больше не могли держать в больнице и 
выписали. Дома нам стало совсем плохо». 

Но районный педиатр, по словам родителей, даже не 
пришла на вызов и предупредила, чтобы в поликлинику 
дочку не приводили тоже. Врач «успокоила» маму тем, что 
это могут быть остаточные явления предыдущей болезни, 
посоветовала обтирать спиртовым раствором. 

Уже на следующий день Настю в тяжелейшем со-
стоянии срочно отправили в ЦРБ. Оттуда ее перевели 
в реанимацию 20-й городской больницы, где сразу же 
начали интенсивную терапию. Однако время было без-
надежно упущено — 24 декабря девочки не стало. Она 
умерла от двухсторонней вирусной пневмонии.

«25 декабря патологоанатом сообщил, что это был 
свиной грипп, его выявили в результате вскрытия, — 
переживает мать. — Если бы врачи заранее взяли все 
анализы, а не понадеялись на авось, если бы они хоть 

немного проявили участие...»
Как известно, H1N1 опасен своими последстви-

ями — он мгновенно переходит в воспаление легких, 
может начаться отек. Но страшен он еще и тем, что в 
наших больницах его вряд ли вам диагностируют. Даже 
если терапевт будет подозревать это заболевание, он 
не отправит больного на исследование: во-первых, оно 
недешевое, во-вторых, медикам негласно запрещено 
поднимать панику и гнать волну...

Чтобы не портить статистику. Чтобы не тратить го-
сударственные деньги на преодоление эпидемии. Это 
уже человеческий фактор. 

Распространенное мнение — раз эпидемиологиче-
ский порог не превышает нужных цифр (более полутысячи 
заболевших на 100 000 населения), то и ничего страшного 
не происходит — иначе как пофигистским не назовешь. Но 
вся беда в том, что свиной грипп опасен своими осложне-
ниями, поэтому смертность от него превышает среднюю 
смертность от ОРВИ. В первые же сутки вирус поражает 
легкие, многие антибиотики не действуют, сбить боль-
ному температуру тоже невозможно. Градусник упрямо 
показывает от 39,5 до 40 градусов.

Но как так получилось, что в Украине власти признают 
наличие тяжелой инфекции, объявляют в школах карантин, 
запрещают гулянья, а в России, несмотря на летальные 
исходы, буквально до сегодняшнего дня предпочитали 
закрывать на все глаза? 

Родители Насти подают заявление в ростовскую 
прокуратуру, они считают, что медики должны ответить 
за смерть их маленькой дочери. Областной же минздрав 
в лице его главы Татьяны Быковской упирает на то, что 
виновато самолечение. 

«Как же так? Какое самолечение? Три недели мы 
болели непонятно чем, три недели никто и пальцем не 
пошевелил, чтобы проверить, что же у ребенка», — не 
может прийти в себя Надежда. 

Впрочем, после этого шокирующего случая в Ро-
стове все же признали, что свиной грипп у них в регионе 
существует. Вот только 3-летнюю Настю этим уже не 
воскресить. 

Екатерина САЖНЕВА. 
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МОЛОДЫХ ВРАЧЕЙ НА ПЯТЬ 
ЛЕТ СДЕЛАЮТ НЕ ЧАСТНЫМИ

Выпускникам медвузов придется 
отработать в госучреждениях, прежде  

чем идти в коммерческие структуры 



Все началось с того, что подруга кинула ссыл-
ку на один из сайтов. На фотографиях был изобра-
жен малыш, которого собирают на прогулку. Потом 
мальчик в зеленой курточке и варежках с мишками 
был снят в коляске на фоне осеннего леса. Мама 
снабжала фотографии комментариями: «В лесу 
много кочек, Арсюша задремал», «поднял крик, 
пришлось брать на руки», «Арсюша нагулялся, 
даже щечки раскраснелись». 

Ей отвечали: «Славный малыш. И какая за-
ботливая у него мамочка». «Арсений — звездочка, 
очень люблю на него любоваться». «Видно, что 
ты его балуешь». Мама вторила: «Спасибочки! 
Да, балую. Он у меня превратился в большущую 
вредину».

Казалось бы, обычная переписка молодых 
мамочек. Я не замечала никакого подвоха, пока не 
наткнулась на комментарий: «Как живой!» И только 
тогда поняла, что речь идет о кукле — младенце, 
которую называют реборном. 

Впрочем, на специализированном сайте 
они были только «малыши», «дочки», «сыночки» 
и «лапушки». 

Одна из «мам», выставив фото грудничка, 
делилась: «Время летит так быстро, малыш подрос 
и уже не хочет просто так лежать в кроватке. Мы 
с папой подумали и решили подарить мальчику 
невероятно полезную и интересную вещь — дет-
ский шезлонг. Выбрали качественный, яркий, с 
мягонькой вкладкой, с интересными игрушками. 
Самое главное — он очень нравится малышу. Он 
теперь занят играшками целый день». 

В ленте посетители обменивались ссылками 
на сайты, где можно было приобрести сестричек 
и братиков своим малюткам. 

Открываю один из них. На самом деле 
есть где разгуляться! На продажу вы-
ставлены сотни кукол-реборнов, 
каждая из которых имеет 
собственное имя. Читаю в 

описании к одной из них: «Рост око-
ло 80 см, вес — 5,5 килограмма, волосы — из 
нежнейшего воздушного мохера. Наполнитель 
— микростеклогранулят, синтепух. Внутри кар-
кас (ноги, спина). Руки двигаются свободно (для 
удобства смены нарядов). Детально проработаны 
все физиологические особенности строения тела: 
ручки и ножки, складочки и морщинки, животик. 
Есть половые различия». 

Отдельно продается одежда. Например, за 
комплект из теплого белого пальто из флиса с 
атласным бантом, платья с кружевной отделкой 
и теплых носочков просят 3,5 тыс. рублей. Платье 
в цветочек и шапочка на завязках для большого 
50-сантиметрового пупса тянет почти на 2 тыс. 
руб.

Многие из дам, наткнувшись на переписку 
любителей кукол-реборнов, негодуют.

«Представляете, они на полном серьезе спра-
шивают друг друга: «А вы выздоровели?», «Вам 
удобно?» — делится Елена на одном из женских 
форумов. Ей вторит Ольга: «Это же куклы, как бы 
реалистично они ни были сделаны. А их хозяй-
ки пишут в ответ: «Стеша попросила померить 
Полинкин ободок», «Купила красивые туфельки. 
Девочка в полном восторге!» 

«Почитала одну ветку, там мамочка очень 
печалилась и сильно извинялась перед своей 
«доченькой»-куклой за то, что она мало ей уде-
ляет времени, потому что родился сын, братик 
куклы. Сейчас, мол, сын подрастет чуток, и я тебя 
снова буду нянчить. И такая в ее постах досада на 
родного сына, что мешает с куклой возиться. Это 
нормально?..» — возмущается Нина. Не отстает от 
нее и подружка Елена: «Вы только подумайте, при 
изготовлении этих кукол им имитируют на коже 
диатез, рисуют родимые пятна. А горе-мамы потом 
специальным гелем наносят «деткам» слюньки, 
слезки, сопельки…» «Жутковато как-то. А все ли 
у людей в порядке с психикой?» — вопрошает 
Галина. 

Оппоненты парировали: «Это авторская кук-
ла! У художника свое видение». «Не надо к этим 
постам относиться всерьез. Девчонки просто 
прикалываются». «Не понимаю всеобщего не-
годования. Ну, играют женщины в кукол, ну, по-
купают им распашонки и шезлонги… Что такого? 
Я, например, собираю засушенные цветы и еще 
не сошла с ума». 

«Реакция «я люблю реборнов»  
и «я их ненавижу» — две 
стороны одной медали»
— Такие куклы появляются у людей, у которых 

находится для них место внутри, — говорит в свою 
очередь системный семейный психотерапевт 
Варвара Сидорова. — Когда нам чего-то не хватает, 
мы ищем, чем заполнить эту пустоту. Способы на-
ходим разные: хорошие, плохие, разрушительные, 
не разрушительные… Некоторые люди, которым 
хочется приложить к чему-то творческую энер-
гию, вследствие многих обстоятельств выбирают 
кукол-реборнов. Но эти куклы — вещь вторичная. 
А первично — состояние поиска и потребности. 
Если бы они не нашли куклу-реборна, нашли бы 
что-то другое. Отобрать у них в этом случае куклу-
реборна — значит вернуть их в состояние поиска, 
что не всегда хорошо. Пустота внутри останется, и 
не факт, что такие люди найдут более конструктив-
ный способ ее заполнить и не впадут в депрессию 
или более тяжелое состояние. 

Кукла-реборн поддерживает душевное равно-
весие. Женщины примеряют на себя материнскую 
роль вне реального контекста. Причин этому много, 
как и людей. 

Теперь поговорим о людях, которые болез-
ненно реагируют на женщин, которые занимаются 
куклами-реборнами. Копия младенцев вызывает 
у них настолько сильные эмоции, что видеть этих 
кукол им становится невыносимо. Это тоже бо-
лезненное состояние. В течение дня мы видим 
множество странных, непонятных, неприятных 
вещей. В большинстве случаев наша психика с 
этим справляется. Просто увиденное мы пере-
живаем, отодвигаем, забываем. Если нас что-

то сильно цепляет, вызывает сильные чувства и 
эмоции, — значит, у нас это и болит. 

Реакция «я люблю кукол-реборнов» и «я их 
ненавижу» — две стороны одной медали. А так 
реборн — это просто кукла. И с куклами люди 
делают самые разные вещи. Это может быть про-
сто кусок винила, а может быть точка приложения 
психических переживаний. Для одних она имеет 
терапевтический эффект, а для других — просто 
объект игры. А для кого-то кукла — способ бо-
роться со своими страхами. Например, маленькие 
дети, когда их что-то напугало, начинают в это 
играть. Пока ребенок не переборет свой страх и 
не научится с ним обращаться, он в это играет. Так 
же порой поступают и взрослые. Неприятие кукол, 
повторяющих младенцев, может быть связано со 
страхом смерти. Эта тема настолько их тревожит, 
что они не могут видеть куклу-реборна, которую 
считают «неживым младенцем».

— Ученые утверждают, что, когда человек 
берет на руки такое… м-м… изделие, в его 
мозгу начинают происходить те же химиче-
ские реакции, что и при контакте с живым 
ребенком. 

— Да, конечно, выделяется, хотя и в неболь-
ших количествах, тот же гормон, что и при контакте 
с живым ребенком. Он повышает настроение, 
улучшает состояние человека. Ради чего все, соб-
ственно, и затевается. 

— Есть те, кто считает, что все больше 
девушек и женщин заводят реборнов не в до-
полнение к живым детям, а вместо них.

— Если у женщины отобрать куклу-реборна, 
это вовсе не означает, что она заведет ребенка 
и станет веселой и здоровой. Тут, скорее, надо 
подумать, какую роль выполняет для нее кукла, и 
попробовать предложить ей что-то более живое и 
теплое. Иначе получается — «у хромого отобрали 

костыль». Она уже нашла опору для своего не-
вроза, а у нее выбили опору. Что может только 
усугубить невроз.

 — Это правда, что в куклы играют те, кто 
сам нуждается в заботе?

— И те, кто нуждается в заботе, и те, кто 
ощущает себя более сильным, когда заботится о 
более слабом. Есть такое переживание. Это люди, 
которые поддерживают свое ощущение силы.

«При помощи красок добиваюсь 
3D-эффекта кожи»
Хобби по созданию реборнов зародилось в 

1990-х годах, когда кукольные энтузиасты нуж-
дались в более реалистичных куклах. С тех пор 
вокруг них начала развиваться целая индустрия. 
В России увлечение реборнами активизировалось 
в 2008–2009 годах. На рынке сейчас работает не-
мало российских мастеров-кукольников.

Психотерапевт Варвара Сидорова считает, 
что изготовителями кукол нередко движет азарт, 
некий вызов Творцу, желание создать куклу, мак-
симально похожую на младенца. 

Чтобы выяснить, насколько это верно, мы 
обратились к мастеру Оксане.

— Почему вы решили заняться изготов-
лением кукол-реборнов?

— По образованию я лингвист, но всю жизнь 
любила рисовать. Все решила неожиданная встре-
ча на улице. Однажды я увидела женщину с ре-
бенком на руках, у которого был очень странный 
взгляд. Вроде бы ребенок, но взгляд — неподвиж-
ный. Я не могла отвести от него глаз. И только через 
какое–то время поняла, что это кукла. Я была так 
ошеломлена ее реализмом, что решила: хочу сама 
создавать это чудо. Одна из женщин-мастеров, 
которая училась в Германии, давала частные уроки 
в России. Конечно, всех тонкостей и нюансов я 
не узнала. В дальнейшем испортила достаточно 
много материала, прежде чем осталась довольна 
сделанной куклой.

— Чего больше в процессе изготовления 
реборнов — искусства или ремесла? 

— Кукол делают из молдов — заготовок го-
ловы, рук и ног. Они производятся на заводе в 
Америке или Германии. Можно, конечно, заказать 
оригинальную отливку, но это будет очень дорого 
стоить. Отливку делают из глины, а потом с нее 
отливают из силикона или винила высокого каче-
ства заготовку. А дальше мастер ее расписывает, 
разрисовывает.

Основной момент — нанесение красок. Для 
получения реалистичного эффекта кожи на молд 
наносятся слой за слоем полупрозрачные краски, 
каждая из которых запекается при определенной 
температуре. Бывает, что наносится до 40 слоев и 
больше! Это очень трудоемкий процесс. Для этого 
у меня есть специальная печка. Чем больше на-
носится слоев и чем они тоньше, тем реалистичнее 
и объемнее выглядит кожа куколки. При помо-
щи красок я пытаюсь добиться живого эффекта 
кожи, 3D-эффекта. Тщательно прорисовываю 
венки, капилляры, сосудики, родинки, синячки и 
все оттенки кожи с покраснениями, царапинками 
и другими особенностями реальных малышей. 
Рисую ноготочки.

Для волос моих малышей я использую мохер 
премиум-качества. Он тоньше человеческого во-
лоса и напоминает пушок новорожденного; для 
куколок-детишек постарше часто используются на-
стоящие волосы. При помощи игл для микрорутин-
га вставляются по 1–2 волоска, прядь за прядью. 
Я стараюсь соблюдать направление роста волос, 
как у человека. Это очень медленный процесс, 
требующий огромного терпения, но результат того 
стоит! Внедренные волосы закрепляются изнутри 
так, чтобы их можно было расчесывать.

Изготовление реборна я бы не назвала ис-
кусством, в данном случае это слишком громкое 
слово, но это и не ремесло в чистом виде, так как 
присутствует элемент творчества.

— Каждая кукла делается в единственном 
экземпляре? Или есть близнецы-братья?

— Тело малютки-реборна становится на-
стоящим холстом: кисточкой я прорисовываю все 
светотени, рельефы. Полностью повторить работу 
невозможно, и куколки, выполненные из одного и 
того же молда, будут выглядеть по-разному.

— Сколько уходит времени на создание 
куклы-младенца?

— У меня — около месяца. Поэтому я скеп-
тически отношусь к сообщениям типа «посидела 
ночку и сделала куколку». Я видела фотографии 
таких кукол в Интернете — это просто герои филь-
мов ужасов. Их выдают за реборнов, но они та-
ковыми не являются. Сейчас на рынке появилось 
много китайских подделок. Люди пишут, что купили 
куклу-реборна за 3–4 тысячи, в то время как я 
только за одну заготовку отдаю 6 тысяч, и это еще 
без учета доставки ее из США.

Я никогда не вставляю своим малышам пла-
стиковые глаза — только стеклянные ручной ра-
боты, цена которых доходит до 60 евро. Немецкие 
мастера из Лауша выдувают их вручную. Похожих 
пар глаз не найдешь. Вставляешь такие глазки — и 
сразу кукла становится похожа на младенца.

— Делаете ли куклы на заказ, похожими 
на какого-то конкретного малыша?

— Такие просьбы бывают. Я прошу выслать 
фотографию и потом уже решаю, смогу ли вы-
полнить эту работу. Заготовок ведь множество, 
но черты лица один в один могут не получиться. 
При нагревании их можно поменять, но несильно. 
Если честно, работать на заказ я не люблю и не 
приветствую это. У каждого ведь свое видение, 
и что в итоге получится — предугадать сложно. 
Человек видит какую-то складочку так, а я — со-
всем по-другому. Фотография — одно, а каким ты 
знаешь этого ребенка — совсем другое.

«Пусть играет с куклой. 
Взрослой она еще успеет стать» 
— Многих пугает натуралистичность 

реборнов…
— Реборны рушат стереотип о самом понятии 

«кукла», которое стало синонимом неестественно-
сти. В них нет выхолощенной, правильной красоты, 
присущей заводским игрушкам. Малыш-реборн 
может быть спящим, может улыбаться или хмурить-
ся, может «задуматься» о чем-то, его мимика может 
выражать готовность к плачу или смеху, капризу 
или испугу. Каждая эмоция уникальна.

При этом реборны не оставляют никого равно-
душными. Когда я впервые выставила своих кукол 
на выставке, не могла представить, какую бурю 
эмоций они вызовут. Одни реборнов категорически 
отвергали, считая «неживыми детьми», у других 
они вызывали восторг и восхищение. А лучшей 
похвалой стали слова доктора, который сказал: 
«Вы знаете, я врач-педиатр, ваши малыши очень 
реалистичны, большой вам респект».

Потом я не раз слышала, что «я, мол, не хотела 
бы иметь у себя дома куклу, похожую на ребенка». 
А мне, например, очень хотелось. Я детишек очень 
люблю. Когда училась в институте, работала вос-
питательницей в ясельной группе в детском саду. 
И мне хотелось иметь куклу, похожую на малыша. 
Мы сейчас с дочкой с удовольствием ходим по 
магазинам, подбирая реборнятам одежду и ак-
сессуары. Такой вот вид отдыха.

— Кто ваши покупатели? 
— Кукол-реборнов покупают коллекционеры. 

Что бы ни говорили, но женщин, какого бы воз-
раста они ни были, влечет к куклам. Так заложено 

природой. Да еще и жизнь не так лучезарна и ра-
достна, как нам хотелось бы. Поэтому, наверное, 
куклы — это уход от реальности: кто-то их создает, 
а кто-то собирает.

Реборнов покупают женщины, у которых дети 
уже выросли, а материнские инстинкты остались. 
Я, например, имея двоих взрослых детей, всегда 
засматриваюсь на маленьких детишек, а от мла-
денцев у меня просто замирает сердце. Время от 
времени хочется взять на руки малыша, вспомнить 
эту приятную тяжесть, ощущение запрокидываю-
щейся головки… Надо видеть выражение лица 
женщин, когда они берут куклу-реборна на руки. 
Все улыбаются, у них становятся добрыми лица.

Реборнят покупают также в качестве подар-
ка подросткам. Приобретая презент для своей 
13-летней дочери, одна покупательница сказала: 
«Пусть лучше она играет с куклой, чем часами 
сидит в Интернете. Взрослой она всегда успеет 
стать». А кто-то рассматривает реборнов как под-
готовку к материнству.

Хотя есть еще много людей, которые с непо-
ниманием и даже ужасом смотрят на взрослых 
девушек и зрелых дам с куклами, но постепенно 
и к ним приходит понимание, что в этом нет ничего 
неестественного. И что куклы способны принести 
взрослому не меньшую (а порой и большую) ра-
дость, чем флакон фирменных духов или новая 
сумочка.

— Есть куклы-реборны, которые могут 
воспроизводить слова, издавать звуки, свой-
ственные живому младенцу, или даже дышать 
«по-настоящему» животиком, вдыхая носом 
воздух? 

— Когда у меня спрашивают: «Что умеет кук-
ла?», я говорю: «Радовать хозяина». Конечно, есть 
возможности вставлять какие-то звуки, например, 
чтобы сердце стучало. Я этого не делаю. Реборны 
и так достаточно реалистичны. Люди и так их не-
редко пугаются. Помню, как мою дочку, которая 
выходила во двор с такой куклой, бабушки отчиты-
вали: «У молодых — ветер в голове, сами оденутся, 
а детей раздетыми по холоду носят». 

Глава семьи, который приобрел у меня для 
дочери реборна, потом рассказывал, что их не 
пускали на паспортном контроле за границу, по-
тому что не было паспорта на ребенка, который, 
к великому удивлению, оказался куклой. Потом 
в самолете стюардессы еще раз пересчитывали 
пассажиров, потому что в списке было одно коли-
чество, а на деле — лишний пассажир на борту. 
Куклу-реборна приняли за ребенка…

Я, например, когда еду в метро, никогда не 
несу в руках свою куклу. Народ постоянно огля-
дывается, я такого внимания не хочу. 

— На сайтах смакуют истории, когда жен-
щины обращаются с реборнами как с живыми 
детьми.

— Взрослый человек в здравом уме не будет 
кормить куклу с ложечки! И если у этого человека 
проблемы с психикой или в личной жизни, а кукла 
помогает выкарабкаться из этой беды, не углу-
биться в свои беды, то что в этом плохого, откуда 
в людях столько недоброты?..

— Психически больные люди к вам 
обращаются? 

— Это скорее исключение. Одной из них 
родственники купили двух кукол. Она их нянчит, 
говорит, какие они хорошие, меняет им пеленки. 
Но если они ей помогают, если это некий элемент 
терапии, стоит ли ее осуждать за эту игру?..

— Маленьким детям такую куклу дарить 
нельзя?

— Реборны — не игровые куклы и требуют 
бережного обращения к себе. Маленькие дети не 
могут в полной мере справиться с этой куклой, не 
навредив ей. Для этих кукол нежелательны прямые 
солнечные лучи, дождь, источники тепла в доме.

— Сколько в среднем стоят куклы-
реборны? 

— Виниловые заготовки пока делают только 
за границей. Сейчас, ввиду того, что изменился 
курс доллара и евро, куклы стоят около 35 тысяч 
рублей. Но взять тех же шарнирных кукол (англ. 
ball-jointed doll, BJD, в русской транскрипции — 
БЖД), сделанных из полиуретана, которые могут 
принять почти любую человеческую позу. Для них 
владельцы покупают за баснословные деньги не 
только одежду, обувь, аксессуары, но и дома. А все 
продолжают цепляться к куклам-реборнам… 

Мальчики в детстве играют в танчики-
машинки, а когда вырастают, покупают себе за 
немалые деньги радиоуправляемые танки и вер-
толеты. У меня, например, муж купил радиоуправ-
ляемый самолет, целый год сидел за компьютером, 
учился управлять им на тренажере, чтобы летом 
его запустить. У человека такое хобби. Если муж-
чинам можно покупать дорогостоящие «игрушки», 
почему это не могут сделать женщины? Почему у 
них не может быть отдушины? Раньше было модно 
держать в квартире сервант с хрусталем или фар-
фором. Сегодня его все чаще заменяет витрина с 
красиво расставленными в ней изящными куклами. 
А смотрятся они не хуже сервизов «Мадонна» и 
хрустальных бокалов. 

Светлана САМОДЕЛОВА.Светлана САМОДЕЛОВА.
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— Александр Геннадьевич, в спорте вы 
достигли всех возможных вершин: в паре с 
Ириной Родниной стали двукратным олимпий-
ским чемпионом, шестикратным чемпионом 
мира, семикратным — Европы. Вы можете 
объяснить — в чем секрет такого успеха? 

— Я уверен, что при любой другой власти, 
в любой другой стране, я не то что олимпийским 
чемпионом не стал, я бы фигурным катанием за-
ниматься не смог. До сих пор храню свою метрику, 
где записано, что я родился в городе Ленинграде, 
в Сталинском районе. Теперь таких названий нет, и 
эта метрика просто уникальна. Сейчас спорят про 
времена Брежнева — застой или расцвет это был. 
Но как бы ни оценивали советское время, спортом 
тогда мог заниматься каждый. Когда я тренировал 
детей в Америке, родители подсчитали — один 
день занятий ребенка обходится в 500 долларов. А 
мама платила рубль двадцать за секцию фигурного 
катания — она нас с братом растила одна. Какие 
пятьсот долларов? 

— А как вы пришли в фигурное катание?
— Мама вспоминала — когда мне было лет 

шесть, мы в ЦПКО гуляли. Был вечер. Тогда от-
крытые катки были. А там музыка, лампы, все 
освещено. Люди катаются. Я и заявляю — мне 
нравится, я тоже так хочу. После этого меня стали 

на каток водить. А потом и во дворе нашего дома 
залили площадку. Из подъезда выходишь — и ты 
там. Стал активно заниматься. Тогда еще прави-
ло было в Ленинграде, если температура ниже, 
чем минус 20 — в школу можно не ходить. И мы 
вместо занятий на каток бежали — щеки там себе 
отмораживали. А в парное катание вообще попал 
по необходимости. Когда пришел записываться в 
школу фигурного катания, в одиночное по возрасту 
уже не проходил. А в парное — брали.

— Когда добились первых успехов?
— Свою первую награду помню до сих пор — 

мне тогда лет семь было. Нас несколько мальчиков 
выступало. И мне за победу вручили книгу Виктора 
Гюго «Отверженные». (Смеется.) Она была чуть 
ли не тяжелее меня. Я ее прочитал только в 10-м 
классе. А еще был памятный приз за 3-е место — 
шариковую ручку дали, четырехцветную. Новому 
поколению сейчас трудно даже объяснить, на-
сколько это была шикарная вещь. Я тогда пришел 
в школу, гордо на парту ручку бросил. Все одно-
классники ахнули — откуда это? А я так небрежно 
говорю: на соревнованиях выиграл. 

— Александр Геннадьевич, на чемпионате 
мира в Братиславе в 1973 году во время вы-
ступления прервалась музыка... 

— Дело в том, что это был первый чемпионат 
мира, который проводился в социалистической 
стране. И в Чехословакии еще были свежи от-
голоски событий 1968 года. Кто-то из техников 
устроил тогда короткое замыкание. Я думаю, что 
этот инцидент был направлен даже не именно про-
тив нашей пары, а на срыв самого чемпионата. 

— И как вам удалось откатать программу в 
полной тишине и выиграть тот чемпионат?

— У фигуристов изначально установка та-
кая — раз ты начал, значит, должен программу 
до конца сделать. Мало ли что может случиться. 
Чихнет кто-то, лампа лопнет. И когда музыки не 
стало, я даже не сразу это заметил. Как на авто-
пилоте продолжал кататься. Хотя тишина такая 
была, что только скрежет коньков слышен. Но мы 
откатали все до конца. Потом уже на австрийском 
ТВ под наше выступление музыку подложили. И 
расхождение было всего в одну секунду в самом 
конце. Кстати, после этого ввели новые правила. 
Сейчас, если что-то подобное случится, хоть за 2 
секунды до окончания программы — надо будет 
все заново перекатывать, причем с самого начала. 

Так что повторения такой ситуации теперь просто 
невозможно.

— Расскажите о ваших олимпийских 
победах.

— Олимпиада сильно отличается от чемпио-
ната мира — ее сложнее выиграть. Во-первых, тут 
много зависит от случая. Заболел, травма случи-
лась — и все, жди еще четыре года. Вот, например, 
в 76-м году, на Олимпиаде в Инсбруке многие 
спортсмены заболели гриппом. И я в том числе, 
благо, что почувствовал симптомы уже после вы-
ступления. А потом мы поехали в тур по России, и у 
меня случился приступ аппендицита в Новокузнец-
ке — сразу под нож положили. А если бы это было 
на месяц раньше, во время Олимпиады? 

— Расскажите про вторую Олимпиаду, в 
Лейк-Плэсиде. Многие считают, что это было 
ваше лучшее выступление... Зал аплодировал 
стоя. При том что в прессе и на ТВ шли статья 
за статьей, выступление за выступлением, где 
говорилось, что советской паре «золото» не 
светит. Его уже «выиграли» американцы…

— Чемпионат 79-го года мы пропустили из-за 
рождения ребенка, и тогда чемпионами мира стали 
американцы. После этого мы поехали на Олим-
пиаду, которая проходила в США, и многие были 
уверены в победе американских спортсменов. 

— Но потом они снялись с соревно-
ваний…

— Да. И вот, казалось бы, пожалуйста — иди, 
бери медаль. Но тут начинается самое трудное. 
Почему сложно быть первым? Когда все рвутся 
вверх, они стремятся кого-то победить, и им есть 
куда тянуться. А что делать, когда ты уже первый 
— и там, наверху, ничего нет? При этом если ты 
будешь просто стоять на месте, то тебя сразу 
достанут. Надо придумывать себе что-то такое, 
куда стремиться. Неважно куда, но чтоб от всех 
отрываться. Сутки ходишь, думаешь, как себя 
завести…

— У вас получилось. Выступили блестяще. 
Александр Геннадьевич, а чем вы занимались 
после того, как покинули большой спорт? 

— Поначалу работал в Спорткомитете, ку-
рировал зимние виды спорта, потом перешел 
тренером в «Динамо». У меня была группа парного 
катания. К сожалению, сложная экономическая 
ситуация коснулась и спорта. В один прекрасный 
момент финансирование закончилось. Я тогда 

постарался куда-то пристроить всех своих учени-
ков: кого — в ледовое шоу, кого — в балет. Многие 
уехали за рубеж, и мне тоже пришлось работать за 
границей. В Австралии, Италии, Англии, Австрии, 
Турции, в США.

— Александр Геннадьевич, не могу не 
спросить о личной жизни. В середине 80-х 
ваш брак с Ириной Родниной распался. Как 
сложилась личная жизнь? 

— А что об этом говорить? Личная жизнь есть. 
Все у меня нормально.

— Ну тогда расскажите про вашего сына — 
Александра Зайцева. Он не захотел пойти по 
родительским стопам и стать фигуристом? 

— В Америке ему нравилось играть в хоккей. 
Но это была любительская хоккейная команда. Он 
никогда не собирался стать большим спортсме-
ном. Потом увлекся гончарным делом. В каждой 
американской школе есть печка и гончарные круги. 
Это как у нас в России — уроки труда. Можно вы-
брать рисование, керамику, работы по металлу 
или по дереву. Саша увлекся керамикой, у него 
получалось. Потом уехал в Россию, окончил Стро-
гановское училище. Здесь же женился. Внучка, 
Соня, в школу пошла. Кстати, она в день открытия 
Пекинской Олимпиады родилась — 08.08.2008. У 
китайцев же восьмерка считается самым счаст-
ливым числом.

— А внучка фигурным катанием не 
занимается?

— Фигурное катание, я считаю, во многом 
спорт бабушек и дедушек. Если у вас есть род-
ственники, которые смогут возить детишек на каток 
через всю Москву, то ребенку можно заниматься 
спортом. Соню возить было некому. Хотя я иногда 
беру ее с собой на тренировки — в большом спорте 
она уже выступать не будет. Хотя сама заявляет: 
бабушка у меня трехкратная олимпийская чемпи-
онка, дедушка — двукратный. Значит, я минимум 
пятикратной буду. (Смеется.)

— А как занятие спортом высоких достиже-
ний влияет на здоровье? С какими трудностями 
сталкиваются фигуристы?

— Во-первых, фигурное катание налагает 
особые требования на рацион питания. Согласи-
тесь, фигурист с лишним весом вряд ли сможет 
справиться со сложными прыжками. У меня лично 
таких проблем никогда не было. А вот девочкам по-
стоянно надо сбрасывать вес. Ничего есть нельзя. 
А силы нужны — выдержать сумасшедшие нагрузки 
без должной подпитки совершенно невозможно. 
Во-вторых, не случайно говорят — физкультура 
лечит, а спорт калечит. Здесь все на пределе чело-
веческих возможностей. Интенсивные физические 
и психоэмоциональные перегрузки запускают 
свободнорадикальные процессы и приводят к 
угнетению работы иммунной системы. В итоге 
— развитие простудных заболеваний. Часто это 
становится причиной ухода из спорта «по возра-
сту». Чтобы избежать этих проблем, как говорили 
наши врачи, надо связать и вывести свободные 
радикалы и восстановить нормальную работу им-
мунной системы. Когда мы выступали, решить эти 
задачи было довольно сложно. Но несколько лет 
назад я открыл для себя прекрасное средство 
— наши биотехнологи создали уникальный про-
дукт ЛАКТОМАРИН из бурых водорослей, наших, 
дальневосточных. И там нет никакой «химии». О 
полезных свойствах ламинарии я слышал давно. 
Морские водоросли — это кладезь витаминов 
и микроэлементов. Однако все эти компоненты 
были недоступны, поскольку организм не способен 
переварить клеточную стенку водорослей. Техно-
логии шагнули так далеко, что мы получаем все 
полезное, что дает нам ламинария в первозданном 
виде, благодаря низкотемпературной обработке 
слоевища водоросли. По сути, человеку не нуж-
но больше ничего! Чисто натуральный продукт, 
где нет химии и стимуляторов. Не надо какие-то 
витамины из банок пить. Сейчас ЛАКТОМАРИН 
я рекомендую всем своим ученикам.

— А сами как? Александр Геннадьевич, 
вам уже за 60, а выглядите отлично. Подели-
тесь секретом, как максимально сохранить 
бодрость духа и здоровье тела. 

— Здоровье у меня заложено от природы 
хорошее. Зарядку я делал только в пионерском 

возрасте. Хватало ежедневных тренировок. И 
сейчас физических упражнений специально не 
делаю, только если снег убираю во дворе лопатой. 
(Смеется.) Не надо супернагрузок никаких. Надо 
ходить побольше. И свежим воздухом дышишь и 
полезно для здоровья, себя в порядок приводишь. 
Очень помогают встречи с друзьями, постоянное 
общение. Вообще, я даже если заболеваю, ста-
раюсь таблетки не принимать. А для хорошего 
самочувствия, поддержания формы я принимаю 
тот же ЛАКТОМАРИН. Это позволяет мне сохра-
нить резерв здоровья. Все мои близкие, которые 
далеки от спорта, тоже принимают Лактомарин. 
Вы знаете, почему японцы живут дольше всех на 
планете и у них практически отсутствует такое 
страшное заболевание, как рак? Они каждый день 
едят морепродукты, в том числе из бурых морских 
водорослей. Кстати, ЛАКТОМАРИН еще борется с 
ранним старением. У меня еще много планов. Мо-
лодых ребят хочу увидеть на высших пьедесталах 
мира. Поэтому болеть некогда! 

— Коротко сформулируйте секрет здоро-
вья от Александра Зайцева.

— В трех словах — ходьба, общение, юмор. 
И конечно, ЛАКТОМАРИН. Если хотите бодрости 
в течение дня, встали утром, съели две ложки 
ЛАКТОМАРИНА, запили водой и — на свежий 
воздух!

Беседовала Елена ИГОЛИНСКАЯ.

РЕКЛАМА

lactomarin.com
8 495 374 59 19, 8 800 555 90 51

Москва, Ленинградский 
проспект, дом 80 Д, офис 102

Эту пару знал весь Советский Союз. 
Это им впервые в истории фигурно-
го катания все судьи за выступление 
выставили высший балл — 6:0. Это 
они катались без музыки и стали 
чемпионами. Победы прославленных 
советских фигуристов Ирины Родни-
ной и Александра Зайцева — великое 
достижение отечественного и мирово-
го спорта всех времен. С легендарным 
советским фигуристом Александром 
Зайцевым мы встретились на одной 
из московских ледовых арен, где он 
тренирует юных фигуристов.

Александр 
Зайцев. «ПРИ ДРУГОЙ ВЛАСТИ 

Я БЫ НЕ СТАЛ ЧЕМПИОНОМ!»

От этих кукол-младенцев захватывает дух. Они настолько реалистичны, 
что создается впечатление, что перед вами настоящий малыш. Их 
корпус сделан из винила, волосы — из тончайшего мохера, глаза — из 
стекла. Их набивают синтепухом, утяжеляют специальными гранулами, 
в результате они выглядят и весят как младенцы. А бывает, что с 
помощью ароматизаторов производители придают им запах ребенка, 
а специально вживленные устройства имитируют дыхание и биение 
сердца. Часто хозяева говорят, что не покупают куклу-реборна, а 
усыновляют (в переводе с английского «reborn» — «заново рожденный»). 
Изучив переписку на специализированных форумах, поговорив с 
психологом и мастером, который делает этих кукол, спецкор «МК» 
выяснил, почему у одних эти крохи вызывают полный восторг, а другие 
их пугаются и отвергают. 

ТО ЛИ ЛЮДИ,
ТО ЛИ КУКЛЫ

«Заново 
рожденный» 

малыш — 
это и объект 

игры, и способ 
поддержать 

свое душевное 
равновесие

Мастер Оксана 
за работой.

Кукла Антошка.

Реборны  
не оставляют 
никого 
равнодушным.
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Нашумевшая история 13-летней Лизы 
Ф. из берлинского района Марцан — 
места компактного проживания пере-
селенцев из стран бывшего СССР — вот 
уже неделю будоражит русскоязычную 
общественность Германии, и не только. 
Случай с Лизой обсуждают в российских 
СМИ в контексте недальновидной и без-
думной политики немецких властей в от-
ношении беженцев. Напомним, девочка 
якобы была похищена по дороге в школу 
и изнасилована несколькими выходца-
ми с Ближнего Востока.

Несчастье, приключившееся с девочкой, 
очень скоро обросло множеством слухов и до-
мыслов, а общественность разделилась на два 
лагеря — одни обвиняли немецкую полицию в 
бездействии и покрывании преступников, другие 
объявили Лизу фейком. 

Путем анализа имеющихся фактов, прове-
денного в рамках небольшого журналистского 
расследования, можно утверждать следующее.

Факт первый — Лиза есть. Ей действительно 
13 лет, и она живет с родителями в берлинском 
районе Марцан.

Факт второй — Лиза действительно пропада-
ла, о чем родители девочки сообщили в полицию 
вечером 11 января, когда Лиза не вернулась из 
школы. Родителями было написано соответствую-
щее заявление.

Факт третий — 12 января Лиза нашлась. 
Живой.

А дальше начинаются сплошные загадки. 
Активно поползли слухи, что Лиза якобы была 

изнасилована выходцами с Ближнего Востока. В 
многочисленных сюжетах на российских каналах 
это подтвердили родственники девочки — дядя 
Тимофей и тетя Марина. Они же рассказали жур-
налистам, что Лизу три часа допрашивали в по-
лиции без адвоката и законных представителей 
и заставили взять всю вину на себя — мол, сама 
захотела.

В российских СМИ, где этот случай получил 
неслыханный резонанс, количество насильников 
варьировалось — от трех до семи. Также в разных 
источниках назывались разные сроки удержания 
девочки насильниками — от 30 часов до 3 дней.

Не совсем понятно и то, как девочка попала 
в машину к преступникам. Та же тетя Марина со-
общила, что к Лизе подошел плохо говорящий 
по-немецки человек южной наружности и пред-
ложил подвезти ее до школы. Та согласилась... 
Но многие другие источники утверждают, что 
девочку в буквальном смысле похитили. «Постра-
давшая Э.Ф. (полное имя пока не указываем) была 
утром 11.01. по дороге в школу, возле S-U-Bahn 
Friedrichsfelde Ost, около 7 часов 45 минут утра 
захвачена группой мигрантов арабского вида. 
Девочку затащили в машину, завязали глаза и 
увезли», — пишет, например, сайт Международ-
ного конвента российских немцев.

Эти нестыковки оказались совсем незначи-
тельными по сравнению с тем запутанным сюже-
том, который начал развиваться вокруг случая с 
Лизой дальше.

В выходные дни с заявлением по данной теме 
выступила берлинская полиция. «По результатам 
расследования не имело места ни похищение, ни 
изнасилование», — заявила Deutsche Welle пред-
ставительница пресс-службы берлинской полиции 
Керстин Исмер. На своем официальном канале в 
Twitter берлинская полиция сообщила также, что 
не может разглашать более подробную информа-
цию о результатах расследования, ссылаясь на 
защиту личности несовершеннолетней девочки 
и ее семьи. А газета Berliner Zeitung со ссылкой на 
представителя полиции Штефана Редлиха сооб-
щила также, что была организована медицинская 
экспертиза пропавшей девочки, результат которой 
однозначен: изнасилования не было.

Однако заявление полиции еще больше 
взбудоражило общественность. В соцсетях на-
чали активно муссироваться предположения, что 
полиция просто замалчивает случай изнасило-
вания, покрывая мигрантов. А в русскоязычной 

прослойке немецкого социума, стоит признать, 
ксенофобские настроения доминируют...

Не совсем понятно и то, было ли подано в 
полицию заявление об изнасиловании. Родствен-
ники девочки настаивают, что в полиции Лизу 
заставили себя оговорить. Однако по законам 
Германии несовершеннолетний ребенок, коим 
является Лиза, не может самостоятельно подать 
в полицию заявление, это делается в присутствии 
законных представителей, в данном случае роди-
телей. Но, судя по всему, девочка и ее родители 
такое заявление не подавали. В противном случае 
хотелось бы, чтобы родственники Лизы назва-
ли фамилию полицейского, который отказался 
принимать заявление о тяжком преступлении, 
совершенном в отношении ребенка.

Когда мы попытались связаться с родствен-
никами Лизы через друзей семьи Ф. и уточнить 
информацию по случившемуся, те передали, что 
адвокат «запретил» (а скорее всего все-таки «не 
рекомендовал». — «МК») им давать какие-либо 
комментарии в прессе. И вообще, родители Лизы 
должны решить, хотят ли они публичности в этом 
очень непростом и пикантном деле. Вопрос этот 
для родственников, думается, нелегкий — как бы 
ни развивалась ситуация дальше, очевидно, что 
крайней во всей этой истории останется несовер-
шеннолетняя Лиза, имя которой и так склоняют 
все кому не лень в социальных сетях.

В связи с вышеизложенным все-таки хотелось 
бы услышать от берлинской полиции более внят-
ные комментарии о ходе расследования произо-
шедшего с Лизой Ф. Так как сухие отговорки в том 
духе, что «ничего не было», только подогревают 
недовольство действиями властей и усиливают 
ксенофобские настроения, одновременно снижая 
градус доверия общества к полиции.

А если все-таки предположить, что в исто-
рии с Лизой действительно не было того, на чем 
настаивают родственники девочки (то есть по-
хищения и изнасилования), позиция берлинской 
полиции становится понятной — ребенка защища-
ют от спекуляций относительно произошедшего. 
К слову, имя и фамилия девочки, которую теперь 
обсуждает не только весь Берлин — вся Германия, 
стали известны благодаря листовке о ее пропаже, 
растиражированной в соцсетях. Листовку делали, 
очевидно, не полицейские, а родственники девоч-
ки, в чем их, разумеется, трудно обвинить. Однако 
стоит знать, что полиция в Германии никогда не 
пишет в объявлениях о пропаже человека имя 
предполагаемых жертв похищения, покушения и 
т.п. полностью (от фамилии обычно публикуется 
только первая буква), а пресса и вовсе изменяет 
имя несовершеннолетних.

Вчера же, судя по сообщениям «Дойче велле», 
полиция пригрозила всем, кто будет и дальше 
распространять сведения о недобросовестных 
методах ее работы, «это так не оставить». Для 
немецкой полиции такая реакция попросту не-
виданна — это крайняя мера, на которую пош-
ли блюстители порядка, чтобы оправдать свое 
честное (?) имя. Так что история с Лизой только 
начинается.

Мария ЛЯМИНА, Берлин  
(«МК-Германия»).

Своя атмосфера 
Феномен читательского успеха романа «Зу-

лейха открывает глаза» таится не столько в острой 
теме о раскулачивании крестьян и переселении 
их в глубь Сибири. Эффект воздействия кроется 
в таланте Гузели Яхиной, одаренной и чувством 
слова, и превосходным знанием народного быта 
и бытия. 

Природа наделила ее еще и редким умением 
выстроить подвижное действие, наполнить сюжет 
драматическим столкновением и противостоя-
нием характеров. Множество страниц ее книги 
— это уже готовый киносценарий. Молодая ро-
манистка выстраивает композицию практически 
по законам зрелищного кинематографа. Полагаю, 
Гузель к этому и стремилась. И замысел во многом 
удался! Вещно и звучно Яхина воссоздает быт 
татарской деревни. В каждой сцене своя особая 
атмосфера. Люди являют свою неповторимость 
в слове, жесте, в гневе, в ненависти. В их крике 
— безысходность. 

Вы сами убедитесь, вчитываясь в сцену траги-
ческой гибели ссыльных раскулаченных крестьян 
на бушующей Ангаре. Они — за решеткой, под 
замком! 

«Ручка двери выскальзывает из пальцев. 
Игнатов хочет догнать ее, тянется, рвет мышцы, 
но поток швыряет его в сторону. Сквозь зеленую 
толщу воды он видит за решеткой чьи-то распах-
нутые глаза, распахнутые рты. 

— А-а-а-а-а-а! — низко и страшно кричат они, 
и тысячи крупных пузырей окружают Игнатова, 
скользят по его телу, лижут грудь, шею, лицо. 

— А-а-а-а-а! — в каждом пузыре. 
Десятки рук тянутся, тянутся к нему сквозь 

решетку, шевеля пальцами. Колышутся, как огром-
ный сноп. Уходят глубже, глубже. Исчезают в тем-
ной зелени». 

Яхья — исламский пророк 
— Гузель, ваше имя — песенное. В нем 

слышен звук флейты и чувствуется легкость 
балерины. А фамилия таит некий укор и намек 
на значительность. 

— Как я узнала из научной литературы, фами-
лия Яхина произошла от имени одного из ислам-
ских пророков — Яхьи, сына столетнего Закарии. 
Кстати, Яхья был сверстником и родственником 
другого пророка — Исы (Иисуса).

— Можно догадываться о вашем небесном 
покровителе. По гороскопу вы относитесь 
к Близнецам. Ваш небесный управитель — 
Меркурий, самая близкая к Солнцу планета. 
Вы ощущаете в себе чувственное соприкос-
новение с небом? 

— Я себя ощущаю совершенно земной. 

Вдохновляющие премии
— Что вы испытали, когда министр куль-

туры Мединский огласил решение жюри и 
произнес ваше имя? Мне показалось в тот 
момент, что про эту тайну вы уже знали. 

— Разумеется, я ничего не знала. Для меня 

все это оказалась неожиданной радостью. Я была 
счастлива. 

— Когда же вы воспользуетесь пригла-
шением посетить Южную Корею? 

— Они ждут меня весной. 
— Они собираются переводить ваш роман 

на корейский? 
— Пока такое решение не принято. А на ки-

тайский «Зулейху» уже переводят. 
— Вы читали книги финалистов «Букера» 

и «Большой книги»? 
— До объявления результатов премий решила 

не читать.
Этот вопрос можно было не задавать. Пришли 

иные времена. Новое поколение и жить, и чув-
ствовать спешит. Не до чужих книг. Надо столько 
успеть! 

Казань — родной город
— Столица Татарстана, судя по всему, 

бурно реагировала на успех талантливой 
соотечественницы...

— Мне очень приятно, что моя книга будет 
переведена на татарский — в октябре мы заключи-
ли договор с Татарским книжным издательством. В 
2016 году перевод выйдет, надеюсь. Издательство 
само выбрало переводчика. Это Флера Тарханова 
— поэтесса, прозаик, переводчик, очень известная 
в Татарстане. 

— Казань еще не пригласила вас на пре-
зентацию книги? 

— Есть у Национальной литературной премии 
очень хороший проект «Большая книга в провин-
ции». Писатели, получившие эту награду, выезжают 
в разные города и встречаются с читателями. 
Алексей Варламов, Майя Кучерская и я были этой 
осенью в Татарстане. Первая общая встреча про-
ходила в Казани, в Национальной библиотеке 
Татарстана. А потом мы разъехались по регионам. 
Я отправилась в село Богатые Сабы. 

— Что такое Сабы? 
— Есть несколько версий происхождения. 

Первая: по названию кожаной посуды для хранения 
воды и кумыса — «саба». Вторая: от арабского 
слова «саба», что в переводе означает «заря», 

«утро». В Богатых Сабах жили и ра-
ботали учителями мои бабушка и 
дедушка. 

— Не бабушка ли вдруг 
воскресла в вашем романе? 

— Бабушка действитель-
но провела 16 лет в Сибири, в 
ссылке. Но роман мой — не био-

графический. Это вымышленная 
история. 

— А откуда бабушку 
выслали? 

— Из деревни Зюри Сабинского 
района. Бабушке было в то время 

семь лет. Ее родителей вместе с 
детьми — всего было три доче-

ри — отправили в Сибирь, 
в глухую тайгу, на 

берега притока 
Ангары. Сред-
няя сестра в 
начале войны 

сбежала 
из ссыл-

ки на фронт. 
Стала зенит-
чицей, полу-
чила ордена. В 
Татарию вер-
нулась героем 
войны. Она об-
ратилась к вла-
стям, просила 
разрешения 
вернуться из 
ссылки сво-

им сестрам. В 
итоге моя ба-

бушка — Раиса 
Шакировна Шаки-

рова — вернулась 
в Сабы. Тогда 

ей было уже 23 
года. В ссылке 

она успела закончить педагогический техникум. 
В Сабах преподавала детям русский. В той же 
школе встретила учителя немецкого языка, моего 
будущего дедушку, вскоре они поженились. Очень 
долго они учительствовали в сабинской школе, 
до конца 60-х. 

— Вы побывали там и, наверное, встре-
тили их учеников? 

— Да! Бабушку и дедушку там до сих пор 
помнят и любят. Трогательная была встреча, не-
которые плакали. Кто-то уже прочитал роман, 
кто-то записался в очередь в местной библиотеке. 
Первая часть книги в большей степени деревен-
ская — все, что помнила о деревенской жизни, я 
рассказала в романе.

Бабушка была моим вдохновением, отправ-
ной точкой. Но моя героиня Зулейха значительно 
старше бабушки, ее история — о другом. Не о 
маленькой девочке, которая выросла в чужом 
краю и вернулась на родину, а о взрослой жен-
щине, уже прожившей значительную часть своей 
жизни и вдруг вырванной из привычного мира, 
вынужденной полностью измениться, стать своей 

противоположностью. 
— Припомните, что в юности и ранней 

молодости возвышало ваш дух, формировало 
характер? 

— Детство мое было счастливым. У меня 
была прекрасная школа. Очень хорошо помню 
начало девяностых годов: учителя стали выхо-
дить за рамки программы, во многих проснулось 
новаторство. 

Нам очень повезло с учителем истории. Он 
преподавал не по учебникам, а по мемуарам, 
архивным источникам, документальным книгам, 
иногда даже по художественной литературе. Давал 
на уроке материал в виде графических конспек-
тов — по системе опорных сигналов Шаталова. 
Просто рисовал на доске, а мы перерисовывали 
в тетради разноцветными карандашами, к концу 
урока уже помнили все. Самое главное — учил нас 
думать, размышлять. И мы, еще не умея ничего, 
пытались идти за ним. 

— Как звали вашего славного учителя? 
— Владимир Владимирович Ленский. Он до 

сих пор преподает в школе, где я училась, — в 
Казани. 

— О каком институте вы мечтали? 
— О ВГИКе, очень хотелось поступить на сце-

нарный факультет. Готовилась к этому лет семь. 
Читала, писала сценарии в самых разных жанрах: 
и комедии, и драмы, и литературные адаптации, 
«Алых парусов» Александра Грина к примеру. 

— А где вы тогда учились? 
— В Казанском пединституте, на факультете 

иностранных языков. Первый мой иностранный 
язык — немецкий. Английский — второй. После 
окончания работала переводчиком, а потом ушла 
совсем на другую работу. 

— Была ли у вас практика в Германии? 
— Я училась полгода в Бонне, в Университете 

Фридриха Вильхельмса — зимний семестр 95–96-
го годов, благодаря стипендии Немецкой службы 
академических обменов. 

— За это время можно отточить произ-
ношение. А в работе это пригодилось?

— Еще как! Я бывала в Германии много раз, 
уже не чувствую себя там гостем. Хорошо знаю 
страну, самих немцев — очень умная и сильная 
нация.

— Кто из кинорежиссеров своими филь-
мами брал вас за живое и кому вы хотели бы 
следовать? 

— Конечно, Андрей Тарковский, кумир не-
скольких поколений. Для меня он — негасимая 
свеча. 

— Он бы удивился такому образу. 
— Тарковский разный. Его ранние фильмы 

могу пересматривать просто для удовольствия: 
например «Иваново детство». А над «Солярисом», 
«Сталкером», «Андреем Рублевым» можно раз-
мышлять всю жизнь. 

— В Тарковском есть философия и психо-
логическая загадочность такой высоты — тут 
нужно душевно совпасть с Мастером. 

— Когда испытываю затруднения в решении 
какой-то собственной творческой проблемы, то 
пересматриваю Тарковского. Он для меня — ис-
точник идей, мыслей, образов. Я закончила Мо-
сковскую школу кино, стала дипломированным 

сценаристом. Собственных снятых работ у меня 
пока нет. 

Ее кумиры
— Дорогая Гузель, вы победно завершили 

свой литературный дебют. В чем вы прежде 
всего ощущаете вдохновляющий сигнал? 

— В русской классике. В первую очередь это 
Достоевский. Мое знакомство с Федором Михай-
ловичем началось с «Преступления и наказания», в 
рамках школьной программы. Долго не решалась 
приступить к чтению во время летних каникул — 
одноклассникам не понравилось. 

— Но вы одолели внушенный страх. 
— Да — и сразу увлеклась, надолго.
— Кому из великих поэтов отдаете 

предпочтение? 

— С удовольствием читаю Лермонтова. У 
Лермонтова есть все — и сильное, и страшное, и 
тонкое, и нежное. 

— Вы заглянули в душу поэта. Если бы это 
признание произнесла любимая им женщина! 
Он ждал таких признаний

Меня любви и небесам
Ты возвратить могла бы словом. 
Твоей любви святым покровом
Одетый, я предстал бы там
Как новый ангел, в блеске новом. 
Лермонтов — самый близкий к небесам 

поэт. Он сумел приблизиться к ощущению, 
даже к восприятию своей мистической связи 
с небом, «Где стелется эфир,/ Как чистый 
океан». 

Скажите, Гузель, во сколько лет вы впер-
вые влюбились? 

— В восьмом классе — и, конечно, безответно. 
Страдала два года, писала стихи.

— Прекрасно. Без вдохновляющей 
влюбленности творчество невозможно. 
Свои ранние стихи сохранили? Наедине 
почитываете? 

— Да, иногда почитываю. 

В свою семейную жизнь Гузель никого 
не впускает. 

— Замуж вышла в 2003-м. Моей дочке 11 
лет. 

— Вы отважная женщина — водите машину 
по бешеным дорогам столицы...

— Привыкла — 11 лет за рулем. 
— Счастливой вам дороги. В будущее. 

Наталья ДАРДЫКИНА. 

— Да, устроил этот Одинаев нам всем, — 
вздыхают сотрудники СИЗО №5 (в просторечии 
«Водник» из-за близости к метро «Водный ста-
дион»). — Мы с работы не выходили до момента, 
пока его не поймали. А как его привезли обратно, 
встречали тут чуть ли не с цветами, воздушны-
ми шарами и хлопушками. А везли его, знаете 
как? С кортежем прямо! Как министра... Все 
руководство собралось. Так что никто его тут 
пальцем не тронет, не сомневайтесь.

Мы с членом ОНК Максимом Пешковым 
пришли в СИЗО №5 именно для того, чтобы убе-
диться, что с Маруфом (по документам СИЗО он 
числится как Муроф) все в порядке. Сразу после 
задержания стало известно, что его отправляют 
в то же самое СИЗО, из которого сбежал. 

Итак, сейчас картина побега уже практи-
чески ясна. Уроженец Таджикистана Маруф 
Одинаров, задержанный в мае прошлого года 
за наркотики, сидел в камере, где кроме него 
было 17 человек. Сама камера рассчитана на 
14 арестантов, но в изоляторе перелимит (на 
959 мест 1381 заключенный). Здесь же сидел 
Тагоймурод Ёвтаков. Они не только земляки и 
ровесники, но и похожи друг на друга как две 
капли воды. Одинакового роста, комплекции. 
Это совпадение Маруф посчитал даром судьбы 
и решил им воспользоваться. Дело в том, что Ёв-
таков должен был освобождаться 13 января. 

— Головинский суд Москвы осудил его по 
статье 318 часть 1 УК («Применение насилия в 
отношении представителя власти»), — говорит 
источник в следствии. — Ничего серьезного он 
не совершил — просто толкнул полицейского, 
который пытался у него проверить документы. 
Так что приговорили его к отбыванию наказания 
в колонии на 6 месяцев. Суд состоялся в сентя-
бре, к тому времени он уже в СИЗО был почти 
три месяца, так что этапировать его не имело 
смысла. Он остался досиживать в «Воднике». 

Маруф рассудил так: почему бы не попро-
бовать выйти на волю вместо него? Риска вроде 
бы никакого: товарища все равно будут обязаны 
выпустить. В 15.20 двери камеры открылись — и 
сотрудники изолятора попросили Ёвтакова с ве-
щами на выход. Вместо него вышел Одинаев. Ни 
те, кто его выводил, ни конвоиры, ни работники 
КПП — никто не заметил подмены. Более того, 
на каждом этапе (их было шесть) у него спраши-
вали точные ФИО, дату рождения, адрес и т.д. 
Маруф выучил все данные Ёвтакова и уверенно 
рапортовал. Так и оказался на свободе. 

Первое, о чем стали говорить после по-
бега, — о возможной коррупционной состав-
ляющей. Дескать, подкупил надзирателей, без 
этого бы не вышел. Но тут есть два нюанса. 
Во-первых, подкупать пришлось бы сразу вось-
мерых сотрудников, что в принципе нереально. 
Во-вторых, у семьи Маруфа не всегда были 
деньги даже на передачи. Так что никакой кор-
рупции нет. 

— Обидно, ей-богу, — вздыхают сотруд-
ники. — У нас обычно идешь в 2–3 часа ночи по 
территории — тишина такая, что любой пионер-
лагерь позавидует. Ни драк не бывает, ни бунтов 
— ничего. Нас всем в пример ставили. И тут один 
Одинаев такое устроил... И ведь ничего поделать 
было нельзя: стечение обстоятельств (тот факт, 
что похожи) и человеческий фактор. 

Но не наказали ли все-таки Маруфа за это 
«стечение обстоятельств»?

Сейчас он находится в спецблоке, в камере 
на четверых. Помимо него там трое сокамер-
ников славянской внешности (теперь точно не 
спутаешь!), все обвиняются по тяжким статьям. 
Телевизор, холодильник, чистое постельное 
белье. Маруф — симпатичный молодой человек 
невысокого роста — сидит на кровати. Он одет 
в майку и короткие штаны, так что часть тела 
обнажена, следов побоев, ссадин нет. В СМИ 
его окрестили «московским Монте-Кристо», но 
если честно, на него Одинаев не очень похож. 
Скорее на испуганного олененка.

— Как вы себя чувствуете? — спраши-
ваем у него.

— Хорошо, спасибо.
— У вас ничего не болит? 
— Нет.
— Зададим вопрос конкретнее: вас при 

задержании 17 января не били? И потом, 
когда сюда поместили, не применяли к вам 
силу, спецсредства?

— Нет. Все хорошо. Я в порядке. 
— Но в и д н о, ч т о в ы о ч е н ь 

подавлены…
— Я старюсь держаться. Про психолога 

знаю, что может прийти помочь. Ситуация тя-
желая у меня.

— Да уж... Но вы разве не знали, что за по-
бег новая статья — и срок прибавляется?

— Знал. 
— Неужели думали, что не поймают?
— Я ничего не думал. Я домой хотел, на волю. 

Я не хотел в тюрьме полжизни провести. 
— Вы в Москве как вообще оказались?
— Приехал три года назад. От безденежья. 

В то время тут отец работал на стройке, я к 
нему и устроился. Потом я пошел работать в 
кондитерскую, которая рядом с домом была. 
Готовил пирожные.

— Вы кондитер по образованию? 
— Нет, я колледж закончил по специаль-

ности «проводник».
— А как же вы пекли пирожные?
— Научился. Наблюдал, пробовал сам. У 

меня получалось очень хорошо. Я сообрази-
тельный. И так потихоньку стал почти все сам 
делать. Я могу приготовить 350 видов тортов 
и пирожных. 

— Это вам теперь в колонии может 
пригодиться. Хотя там повара нужны, 
а не кондитеры. Но с вашим талантом к 
перевоплощению...

— А что будет с ним?
 — С тем, с кем вы поменялись? А вы 

сами как думаете? 
— Я надеюсь, что ничего. Он не виноват. Это 

все я. Очень за него переживаю. Места себе не 
нахожу. Его задержали, да?

— Да. Видите, как ую вы кашу 
заварили. 

(Маруф чуть не плачет.) 
Но он взрослый человек, сам должен 

отвечать за свои действия. 
— Хоть бы его выпустили. А что со мной 

будет? 
— Мы не знаем. Обнадеживать вас не 

будем. Спросите у своего адвоката.
— Я его не видел. У меня адвокат по на-

значению. У родителей нет денег на платного 
защитника. Мама в Москве, папа и сестра с 
братом в Таджикистане. Я очень хочу их увидеть. 
Свиданка будет у меня? 

— Это только с разрешения следова-
теля. Но вы без его согласия имеете права 
вести переписку с родными. Пишите им. 

 Выходили из камеры мы со смешанными 
чувствами. Вроде жалко парня (в таком возрасте 
так попасть!), но на глупого он совсем не похож. 
А еще жалко тех сотрудников, которые из-за 
него могут лишиться работы. 

 Кстати, не так давно три изолятора Москвы 
приняли участие в эксперименте. Сначала в 
СИЗО №4 установили систему идентификации 
личности по отпечатку пальца, а в «Матрос-
ской Тишине» — по зрачку. А потом в СИЗО №7 
сделали сразу и по отпечатку и по зрачку. Все 
системы в экспериментальном режиме отлично 
себя показали (даже очереди на КПП исчезли 
благодаря им, поскольку пройти проверку можно 
было за считаные секунды). Но денег на их за-
купку не было. Теперь, после побега Одинаева, 
ФСИН решила деньги все же найти. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ЗА БУГРОМ КРИМИНАЛ

НЕ ПРОПУСТИ

МАРУФ МОНТЕ-КРИСТО

Читатели «МК» уже знают, что Гузель 
Яхина превзошла всех: ее роман 
«Зулейха открывает глаза» получил 
золотые призы двух крупнейших 
премий: «Ясная Поляна» и «Большая 
книга». Наконец-то мы имеем 
возможность пообщаться с 
лауреатом. Она еще молода 
и не готова чувствовать себя 
комфортно, когда пытаются 
расспросить ее о подробностях 
жития-бытия. У нее все 
впереди. 

БЕДНАЯ

« Когда испытываю 
затруднения в решении какой-
то творческой проблемы, 
пересматриваю Тарковского. 
Он для меня — источник идей, 
мыслей, образов»

« БОЛЬШОЕ КИНО» 
ГУЗЕЛЬ 
ЯХИНОЙ

Вопросов в истории 
с похищением 
русскоязычной 
девочки в Берлине 
больше, чем ответов

«ОРУЖИЕ»
Величие карликов 
— история карманных 
револьверов.
Харизма «Сухого» — 
почему мы гордимся 
ножами CKF.
«ТРОФЕИ»
Трудно быть чук-
чей — будни мор-
жовой охоты.
Кабан для тигра — 

невымышленные истории.
«ГАРАЖ»
Готов к испытаниям! — тестируем Great 
Wall Hover H5. 
«РЫБАЛКА»
И чертик нам поможет — в глухозимье 
на окуня. 

Читайте, подписывайтесь, делитесь 
с нами впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ  
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

16+

ЛИЗА

Объявление о пропаже 
девочки.
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Правозащитники выходят  
из СИЗО №5.
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КРОССВОРД ЭХО ТРАГЕДИИ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ведущий. 4. Импульс. 10. Индейка. 11. Афоризм. 13. Роза. 14. Дань. 

15. Каравелла. 16. Ставка. 18. Лифтер. 20. Граната. 22. Капилляр. 23. Амазонка. 24. Охранник. 27. 
Нехватка. 30. Амнезия. 32. Юбиляр. 34. Пяльцы. 35. Аллигатор. 36. Плач. 38. Кино. 39. Неудача. 
40. Концерт. 41. Зритель. 42. Планета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Возраст. 2. Урна. 3. Ищейка. 5. Маршал. 6. Уезд. 7. Синьора. 8. Бакалавр. 
9. Запевала. 10. Изнанка. 12. Маятник. 17. Кулинария. 19. Интонация. 20. Гулянка. 21. Анархия. 
25. Хулиган. 26. Кандидат. 27. Незнайка. 28. Кульбит. 29. Сюрприз. 31. Выбоина. 33. Раздел. 34. 
Прицел. 37. Черт. 38. Кран.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ юристы
т. 8-499-110-24-53

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. Быстро, 
аванс т. 8-495-798-34-20 
ООО "Легкие деньги 24"

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

продаю

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

– рыжее 
 золото

В дар.МАСЯ

8 (925) 866-38-87

Ей 9 мес., 
здорова, привита, 
стерилизована.

Поздравляю 

свою маму, 
Ольгу 

Борисовну 

Громову,

с Днем 
Рождения!

Желаю крепкого 
здоровья

и творческих успехов!
Любящий сын Виталий

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-167-90-90

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ выкуп автомобилей 

в Москве и М.О. Выезд, 
оценка бесплатно.
т. 8-985-553-33-68, 
8-495-789-57-20

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ отдых по Москве!

т. (495)645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых м. "Кунцевская"
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых м. "Планерная" 
т. 8-915-145-88-41, 
Химки т. 8-968-719-42-44

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки. т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Каховская"
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых район Бутово
т. 8-925-924-50-76

❑ отдых т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых т. 8-925-525-03-20
❑ отдых т. 8-967-073-97-78, 

8-967-115-08-00
❑ отдых т. 8-985-198-95-82, 

8-910-494-81-25

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых т. 8-985-247-08-47
❑ отдых! м. "Маяковская"

т. 8-903-792-01-23
❑ отдых! м. "Тверская"

т. 8-903-790-40-30

 отдых! т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

ООО СК “Инвест-Альянс”

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стильный зеленый аксессуар Незнайки. 4. Цветочная композиция в 
японском стиле. 10. Земля, где похоронены твои предки и построен твой дом. 11. «Монументальная» 
повесть Василя Быкова. 13. Ложе, на котором хуже, чем на Канарах. 14. Японская «горилка». 15. 
Парикмахер, который умел ставить пиявок и производил кровопускание. 16. Предосудительный 
сговор с собственной совестью. 18. Болезнь, при которой трудно глотать. 20. «Мясорубка» для 
тупых карандашей. 22. Зам, которому директор прочит свое место. 23. Уникальная антикварная 
вещичка. 24. Идущее вверх от виска место, не покрытое волосами. 27. Беспорядочная суматоха. 
30. Фильм, при просмотре которого повышается адреналин в крови. 32. Девиз, продвигающий 
бренд. 34. «Подружка» сабли и шпаги в спортивном фехтовании. 35. Новогодний бал при Петре 
Первом. 36. Трапеза с борщом и котлетами. 38. Платеж за несвоевременный платеж. 39. «Атакую-
щие» придирки оппонентов. 40. Артист в фаворе у публики. 41. Преподаватель, опекающий группу 
первокурсников. 42. Цыганка «по профессии».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Олимпийский чемпион, «укротивший» коня и брусья. 2. Отдельные «номера» 
в улье. 3. Преступник, отправивший жертву к праотцам. 5. Прозрачная «вуаль», прикрывающая  фото-
графию в бабушкином альбоме. 6. Первый парень в крупной компании. 7. Получатель телеграммы. 
8. Советский спекулянт, торговавший баксами. 9. Устное народное творчество. 10. Дирижер и его 
команда. 12. «Творческая лаборатория» писателя в квартире. 17. «Хребет» капустного вилка. 19. 
Цаца, которую нельзя ни обнять, ни поцеловать. 20. Один из трех веселых друзей в экипаже машины 
боевой. 21. Бухгалтер наивысшей квалификации. 25. Пламенный «скальпель» медвежатника. 26. 
Деятельность, запрещенная накануне выборов. 27. «Качалка», около которой стоит мама и поет 
убаюкивающие песни. 28. Палец, на котором обычно носят перстень-печатку. 29. Ученый, «не 
знающий сослагательного наклонения». 31. Утренний ритуал стройной девушки, которая дружит со 
спортом. 33. Первые серии длиннющего телесериала. 34. Песенная «невеста» дуба. 37. Довесок к 
квартире и машине в советской формуле счастья. 38. «Огнетушительница» в огнетушителе.

Последний раз гастроли этой труппы про-
ходили 4 года назад на сцене Музыкального 
театра Станиславского и Немировича-Данченко, 
когда у руля театра стоял Владимир Урин, а ру-
ководителем международного отдела была 
его жена Ирина Черномурова. Именно она и 
подружилась с гением современного балета и 
затеяла грандиозный проект с переносом луч-
ших сочинений мэтра («Чайка» и «Русалочка») 
на русскую сцену.

После того как два с половиной года назад 
Большой возглавил Владимир Урин, а началь-
ником отдела перспективного планирования 
и спецпроектов стала Черномурова, вполне 
естественно было ожидать, что амбициозный 
проект, связанный с Ноймайером, перекочует в 
Большой. И гастроли знаменитой гамбургской 
труппы являются как раз его продолжением. 
На них хотели показать «Золушку» и «Ромео и 
Джульетту», но что-то изменилось, и в результате 
мы увидим «Пера Гюнта». Зато в следующем 
сезоне планируется премьера оригинального, 
созданного специально для Большого, балета 
«Анна Каренина».

Такое изменение планов, однако, только 
увеличило ажиотаж вокруг гастролей — ведь 
именно с этого сочинения Джона Ноймайера 
и начался «роман» русской публики с творче-
ством знаменитого гамбургского хореографа. 
Последний раз труппа Ноймайера выступала 
на сцене Большого больше 25 лет назад, и тогда 
мэтр как раз и презентовал здесь свое новое, 
созданное как раз ровно за год до гастролей 
сочинение. Успех этого грандиозного даже по 
нашим меркам трехактного балета, длившегося 
более трех часов, тогда был настолько велик, 
что ходили упорные слухи о планах переноса 
балета на сцену главного театра страны. Тог-
да не состоялось, и с творчеством Ноймайера 
Большой встретился лишь 14 лет спустя, когда на 
его сцену был перенесен «Сон в летнюю ночь», а 
затем — еще через 10 лет, когда с грандиозным 
успехом прошла премьера «Дамы с камелиями», 
с неповторимым дуэтом Светланы Захаровой 
и гамбургского премьера Эдвина Ревазова в 
главных ролях.

С тех пор как «Пера Гюнта» впервые показали 
на сцене Большого, много воды утекло. Балет, 
созданный как вольная интерпретация знаме-
нитой пьесы норвежского драматурга Генриха 
Ибсена и, как всегда у Ноймайера, размытый в 
пространстве и времени, исследовал причины 
и следствия нравственной деформации лю-
дей и стал бесспорной классикой XX века. Его 
действие протекает во временных границах от 

конца XIX века до середины XX столетия, а финал 
вообще «вытекает» за грань временных границ. 
У нас творчеству Джона Ноймайера и конкретно 
этому балету даже посвящена интереснейшая 
монография специалиста по творчеству этого 
хореографа Натальи Зозулиной.

И вот новая встреча с этим шедевром. Прав-
да, нам предстоит увидеть совершенно другую, 
новую редакцию — премьера ее состоялась в 
Гамбурге в конце июня этого года.

Ну а тогда, в 90-м, именно благодаря «Перу 
Гюнту» в России возникла новая волна интере-
са к творчеству Альфреда Шнитке — великого 
композитора, стараниями партийных бонз в те 
времена надолго отлученного у нас в стране от 
слушателя. Ведь уже с самого начала Ноймайер 
задумывал свой балет вовсе не на музыку Эдвар-
да Грига, написавшего по мотивам пьесы Ибсена 
замечательное и всем известное сочинение. 
Его сразу привлек Шнитке, музыку которого он 
впервые услышал по радио как раз тогда, когда 
искал ее для балета «Трамвай «Желание» по 
Теннесси Уильямсу. 

Уже использовав его сочинения также для 
своего «Отелло», Ноймайер предлагает компо-
зитору написать музыку специально для нового 
балета. На выбор обсуждались две темы: балет 
по Чехову, поскольку много лет хореограф меч-
тал поставить чеховские «Три сестры», и «Пер 
Гюнт». Остановились в итоге на ибсеновской 
теме. Ноймайером был также написан сцена-
рий, но едва начавшаяся работа неожиданно 
прервалась: композитор смертельно заболел. 
Однако балетмейстер готов был ждать, посколь-
ку без музыки Шнитке просто не мыслил свое 
сочинение. Особенно «Бесконечное адажио», 
задуманное хореографом в финале балета, где 
действие происходит за гранью реальности, про-
странства и времени. Эта потрясающая сцена, 
происходящая, как и у Петипа в «Баядерке», уже 
в иных сферах бытия и перемещающая главных 
героев в Вечность, по общему мнению, является 
откровением хореографа и композитора. «То, 
что там звучит, это все темы предыдущих сцен, 
— объяснял после премьеры Шнитке. — Но они 
теперь звучат не подряд, а накладываются друг 
на друга — как облака. Одна тема доигрывается, 
а другая уже звучит. И вот это несовпадение 
граней многочисленных тем создает ирреаль-
ную картину…»

 Павел ЯЩЕНКОВ.

Вскрытие подтвердило, что найденный 
около перевала Дятлова в избушке 47-
летний отшельник Олег Бородин умер 
от переохлаждения. Дату его смерти 
эксперты назовут после гистологиче-
ского исследования, которое продлит-
ся около месяца.

Бывшая жена и сын погибшего решили кре-
мировать его в Екатеринбурге. В дальнейшем 
урну с прахом Олега Бородина родные передадут 
его друзьям-туристам. Весной они захоронят его 
прах на горе Моттевчахль, на высоте 1095 метров, 
около избы, где жил отшельник и где находили 
приют многие путники. 

О том, как он работал на перевале «коннек-
тором», о вибрации с природой на одной частоте, 
о девушке, которая запала Олегу в душу, и почему 
он мог остаться зимовать в горах, рассказали 
его знакомые туристы. 

— С Олегом мы познакомились в августе 
2015 года, — рассказывает турист из Москвы 
Павел. — Втроем с друзьями мы шли через пе-
ревал Дятлова на плато Мань-Пупу-Нёр. У нас 
был сквозной маршрут через Пупы, как туристы 
называют столбы выветривания, мансийских 
идолов, и дальше по территории заповедни-
ка до кордона, откуда на лодках спускались до 
Троицко-Печорска. На третий день маршрута, 
вечером, спускаясь с Отортена, увидели балок. 
Подошли, стали располагаться рядом. Вышел 
Олег — исхудавший, заросший, стал приглашать 
в дом. Мы сначала насторожились: уж больно 
чудно выглядел хозяин. Олег объяснил: «Это не 
моя избушка, она общая». Зашли, осмотрелись. 
Все было чисто, прибрано, хозяин выглядел ра-
душно, и мы перебрались в дом. 

Стали готовить еду, Олег поделился дро-
вами, что было очень ценно в этой горной части 
маршрута. У нас с собой был спирт, разлили по 
маленькой, Олег в категоричной форме отка-
зался, пояснив, что не курит и не пьет. На сте-
не в домике висела гитара, Олег сообщил, что 
только учится играть. А один из наших друзей 
был дока в этом деле. Весь вечер мы пели песни 
под гитару.

Олег рассказал, что по весне бродил по 
окрестным районам и едва не погиб, когда вне-
запно выпал снег, он случайно вышел к домику 
егерей, это его и спасло. Обитая в избе за пере-
валом, Олег, с его слов, служил своего рода  
«коннектором» (коннектор — устройство для 
соединения электрических цепей между собой). 
Туристы, пройдя маршрут, оставляли в домике 
что-то лишнее из снаряжения, продуктов и ле-
карств, а Олег потом в случае необходимости 
передавал это другой группе. 

Он один обитал за перевалом и жил прак-
тически на то, «что Бог пошлет». Но ничего у нас 
не просил. Единственное, увидев одну из газет, 
которую мы захватили с собой, чтобы разводить 
костер, жадно стал ее читать, не пропустив ни 
одной, на наш взгляд, незначительной заметки. И 
спросил, нет ли у нас еще что-нибудь почитать. 

— Он делился с вами взглядами на 
жизнь?

— Он признался, что вдали от цивилизации 
старается находиться в резонансе с природой, 
как бы вибрирует с ней на одной частоте. Олег 
был абсолютно адекватным, общительным, раз-
умным. Он был особенным человеком, который 
чувствовал то, чего лишены многие из нас. 

— Он был счастлив в своем 
отшельничестве? 

— Я этого не почувствовал. Мне показалось, 
что он несколько потерялся в жизни. Сейчас 
пишут, что он ранее жил в некоей секте. Нам он 
говорил, что для него истинная религия — это, 
все-таки, православие. 

— Как он относился к тому, что однажды 
может вообще оказаться без еды?

— Он не был озабочен эти вопросом. Го-
ворил, что собирает в лесу грибы. Ни о какой 
рыбалке или охоте речи не шло. 

— Он не планировал зимовать в горах 
Северного Урала?

— Нам он сказал, что собирается к дека-
брю уехать в теплые края. Почему он остался 
зимовать, непонятно, может быть, он надеялся 
на манси, которые зимой гоняют там оленей... 
Теперь пишут, что у него была квартира и се-
мья, но, по нашим ощущениям, Олегу некуда 
было возвращаться. Домом ему стал сарайчик 
на перевале. 

— Среди манси у него были друзья?
— Это домик, собственно, манси, именно 

они притащили его на гору. Олег поделился, 
что сначала оленеводы были недовольны, что 
в доме кто-то поселился, но, увидев, что новый 
жилец поддерживает в нем порядок, а при необ-
ходимости ремонтирует, свыклись с его присут-
ствием. Неизвестно, успел ли он подготовиться 
к зиме. Одежда у него была поношенная. Рядом 
с домом нет леса. Чтобы принести дрова, надо 
пройти несколько километров, что в условиях 
зимы требует немало сил. 

Я часто потом вспоминал Олега. Мы ему 
оставили крупы, сухари, подсолнечное масло. 
Когда мы уходили, он вышел нас проводить. 
Поднимаясь на соседнюю гору, я обернулся и 
сделал фотографию: одинокий домик на горе и 
одинокий человек рядом… Накануне я его спро-
сил: «Ты видел фильм «В диких условиях» Шона 
Пенна по одноименной книге Джона Кракауэра? 
Он покачал головой, записал название в свою 
тетрадку, сказал, что, когда спустится вниз — по-
смотрит. Я настаивал: «Обязательно посмотри, 
это фильм про тебя». Там рассказана реальная 
история Кристофера Маккэндлесса, молодого 
человека из обеспеченной семьи. Отвергнув 
материальные ценности современного обще-
ства, он перечислил все свои деньги на благо-
творительность, а сам стал бродягой. 

При всей отрешенности Олега, у него было 
одно увлечение — девушка-москвичка. Светлана 
попала на Северный Урал с одной из туристиче-
ских групп, и, как мы поняли, они подружились. 
Олег говорил: «Хорошая такая девушка, может, 
удастся еще вместе пройти по маршруту». Было 
видно, что она запомнилась ему. Через нас он 
передал для нее видеопривет. Мы выполнили 
обещание и переслали ролик девушке. 

Мы нашли Светлану, которая в свою очередь 
поделилась воспоминаниями об Олеге Бородине. 
Правда, просила не указывать ее фамилию.

— Мы с ним были друзья, — сказала де-
вушка. — А познакомились год назад, в августе, 
когда я в составе группы ходила в пеший поход на 
плато Мань-Пупу-Нёр. Жилище Олега под горой 
Моттевчахль мы проходили два раза, когда шли 
к плато и обратно. И оба раза там ночевали. Он 
был небритый и нестриженый, но впечатления 
ненормального не производил. Я понимаю, если 
бы он сидел в каком-то логове в отрыве от циви-
лизации и говорил, что не хочет никого видеть... 
Олег же был очень дружелюбный, улыбчивый, 
видно было, что он очень рад нас видеть. 

Пообщавшись, мы поняли, что с едой у него 
было негусто, но какие-то крупы были. Можно 
было собирать в тайге грибы и ягоды. Но в тот 
год был неурожай на ягоды. Из подножного корма 
мы вообще ничего не встретили. 

Жилище Олега называют избушкой, на са-
мом деле это сарай, сколоченный из досок, кото-
рые обшиты кусками рубероида и полиэтилена. 
Никаких бревен там нет. В этом домике иногда 
останавливаются манси, мы видели там нарты. 
Там есть буржуйка, при температуре минус два 
мы раскочегарили ее, и температура в домике 
поднялась до плюс шести. Можно представить, 
каково там зимой при минус тридцати и ветре. 

В горах погода нечасто радует туристов. 
Когда мы шли в августе, шел снег. Идти пришлось 
в тучах, в полумраке, хотя это был день. Я была 
единственная девушка в группе и отставала. Олег 
решил меня поддержать и отправился с нами 
по маршруту. Прошел с группой километров 
двадцать. А ведь ему еще предстояло столько 
же отмахать назад. Причем идти надо было уже 
по тайге. Это был благородный поступок! 

— Что могло помешать ему сняться с 
места в этом году?

— Может быть, погодные условия или он за-
болел. Выбраться оттуда непросто, там малона-
селенная местность. Даже если бы он в сентябре 
добрался до речки Ауспии, к точке выброски 
туристов, маловероятно, что его бы оттуда за-
брали. До Ивделя там 200 км по бездорожью 
с четырьмя реками, которые можно перейти 
только вброд. Транспорт там ходит крайне редко. 
Туда забрасывают туристов, плюс туда иногда 
ездят рабочие с базы Ильича. Пешие походы 
заканчиваются в августе, потом через перевал 
Дятлова идут уже лыжники, но они ждут, когда 
установится снежный покров. 

— Потом с Олегом общались?
— Мы с ним списывались в прошлом году. Он 

собирался в поход, мы обсуждали уже пройден-
ные и предстоящие маршруты. На этом все.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Родные погибшего Олега 
Бородина приняли 
решение захоронить его 
прах рядом с домом, где 
жил отшельник

НА ПЕРЕВАЛЕ 
ДЯТЛОВА
ПОЯВИТСЯ ЕЩЕ 
ОДНА МОГИЛА

Отшельник Олег — 
второй справа. Гастроли труппы Гамбургского балета Джона Ноймайера в Москве — событие, 

которому с вероятностью в сто процентов суждено стать неординарным: пока-
жут «Пера Гюнта» — знаменитое сочинение Ноймайера, созданное в содруже-
стве с российским композитором Альфредом Шнитке.

В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ ПОТЕРЯЛИ 
ГРАНЬ ПРОСТРАНСТВА И ВРЕМЕНИ
В главном театре страны начинаются гастроли 
знаменитой труппы Джона Ноймайера Hamburg Ballett

(495) 735-99-6812+

«Посвящение 
Оскару Питерсону»
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Сергей 
ЖИЛИН
и «Фонограф-Джаз-Квартет»

«Иногда я душу своих близких страхом за них» — звезда се-
риалов «Королева красоты» и «Таинственная страсть» Ка-
рина АНДОЛЕНКО считает, что надо больше говорить о своих 
чувствах

«Дома я абсолютный подкаблучник» — известный режис-
сер Сергей УРСУЛЯК раскрывается с весьма неожиданной 
стороны

«Дедушка разговаривал со мной на равных, как со взрослым» — 
Иван ЯНКОВСКИЙ стал достойным продолжателем фамилии

«Я не вижу причины продолжать род» — певица Полина ГРИФ-
ФИС о разочарованиях и опытах любви

«Я взрослею, а мои девушки почему-то нет» — актер и шоумен 
Игорь ВЕРНИК до сих пор не встретил свою единственную

Читайте в свежем номере журнала «АТМОСФЕРА»:

Избушка Олега.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Аллегрова Ирина (1952), певица, народная 
артистка России
Дашкевич Владимир (1934), композитор, ав-
тор музыки к кинофильмам
Каширин Юрий (1959), велогонщик
Туминас Римас (1952), театральный режиссер, 
худрук театра им. Е.Вахтангова
Федерико Феллини (1920–1993), знаменитый 
кинорежиссер 
Хотиненко Владимир (1952), кинорежиссер, 
сценарист, народный артист РФ
Шаймиев Минтимер (1937), первый президент 
Татарстана (с 1991 по 2010)

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -13…-11°, 
днем в Москве -10…-8°. На дорогах гололедица; 

ночью облачно, снег; днем облачно с проясне-
ниями, местами небольшой снег, ветер ночью 
и днем северный, северо-западный, 5–10 м/с, 
днем местами с порывами до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.42, заход Солнца — 16.38, 
долгота дня — 7.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк
День Республики Крым.
1946 г. — Шарль де Голль ушел в отставку с 
поста главы правительства Франции.
1991 г. — состоялся общекрымский референ-
дум за восстановление крымской автономии.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 20.01.2016
1 USD — 78,4862; 1 EURO — 85,2988.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

«Ух, какая же получилась игра — 
безумно нервная!» — с президентом 
Федерации гандбола России 
(ФГР) Сергеем Шишкаревым мы 
поздравляем друг друга с победой 
над Венгрией (27:26). И эмоций после 
такого валидольного матча сдержать 
он, конечно, не может: «Впрочем, 
скажу тебе как на духу: где-то внутри 
была уверенность, что выиграем…»

Перебивать Сергея Николаевича я не стал 
— не тот момент. Но вам, уважаемые мои чита-
тели, признаюсь: на последней минуте, когда 
венгры сократили (в очередной раз!) 
разрыв в счете всего-то до одного 
мяча, сердечко екнуло.

И когда после ошибки 
одного из наших гандболи-
стов (не хочется показы-
вать пальцем) команда 
Таланта Дуйшебаева, 
одного из величайших 
гандболистов конца 
ХХ и начала ХХI века, 
а ныне классного тре-
нера, возглавляюще-
го не только польский 
«Виве», но и сборную 
Венгрии, получила пра-
во на 9-метровый уже 
по истечении основного 
времени, показалось: а вот 
сейчас пропустим. И плакала 
наша заслуженная победа! Но ве-
ликолепный Ласло Надь на сей раз про-
бить оборонительный лес российских рук не 
сумел…

208-сантиметровый харизматичный Надь, 
длинноволосый левша, выигравший в составе 
«Барселоны», кажется, все, что только можно, 
вообще-то в этой игре не единожды поражал 
ворота Виктора Киреева. Но вот в остальных 
дуэлях наш голкипер был практически безупре-
чен: процент отраженных мячей у него в итоге 
составил внушительную цифру — 40.

Это и для более опытного вратаря отлич-
ный показатель, а для дебютанта чемпионата 
Европы тем более. Он отбивал мяч за мячом 
(17 их набралось или 18 — уже не столь важно, 
правда?), а я вспоминал, как утром в день игры 
Витя, удивительно похожий на актера Лешу 
Бараца, говорил моему коллеге Жене Гостеву с 
радио «Спорт ФМ», как хочется ему тут сыграть. 
И как мурашки бегут по коже в предвкушении 
большого матча.

«Да, Витя настоящий боец, — это уже после 
нашей победы объясняет мне авторитетный 
питерский болельщик Александр, добравший-
ся в Гданьск специально, чтобы поболеть за 
команду своего друга Дмитрия Торгованова 
(который ведь и «Неву», ныне лидирующую в 
чемпионате России, тренирует). — Кирееву 
— он сам признавался — нравится рубиться в 
ключевые моменты, когда многое решается, 
когда трибуны переполнены, пускай и болеют 

они в основном против тебя…»
И в этой игре с венграми действитель-

но решалось очень и очень многое. И пускай 
поражение оставляло нам все шансы просо-
читься в следующий этап (только обыгрывай 
в среду, 20-го, Черногорию — и иди дальше). 
Вот только там без заработанного в первом 
раунде очкового багажа делать было бы нечего 
по большому счету.

А ведь именно от этапа номер два, по сути, 
будет зависеть, пробьется ли сборная России 
в отборочный олимпийский турнир. Пройдем 
в плей-офф — процентов на 90, думается, обе-

спечим себе продолжение борьбы за 
Рио.

А не пройдем — шансы 
останутся скорее теорети-

ческие. Хотя 9-е место и 
может дать такую воз-

можность. Но слишком 
многое должно там 
сойтись…

Но это мы уже за-
бегаем вперед, а пока 
просто посочувствуем 
замечательному тре-
неру Таланту Дуйшеба-

еву, который, кажется, 
наизнанку вывернулся, 

но одних его умений да 
таланта, извините за ка-

ламбур, Надя, который Лас-
ло, венгерским гренадерам все-

таки не хватило. «Киреев нас просто 
убил своими «сэйвами», — вздыхал Дуй-

шебаев (а как приятно, когда с обоими трене-
рами после матча Евро-2016 можно поговорить 
по-русски!). — А уж когда Тимур Дибиров забил 
практически с нулевого угла, я окончательно 
понял: ну не наш сегодня день…»

И, естественно, порадуемся еще разок 
за наших. Вместе с президентом ФГР Серге-
ем Шишкаревым, который очень правильный, 
сдается мне, итог матча подвел: «Вратарь, 
безусловно, молодец, но в первую очередь это 
победа команды. Все у нас мужики настоящие, 
начиная с Саши Черноиванова, который бился, 
не щадя себя!»

…Над Гданьском и Сопотом (живет сборная 
России где-то на их границе) давно сгустилась 
пришедшая с Балтийского моря ночь, а тре-
нерский штаб нашей команды в лице Дмитрия 
Торгованова и Льва Воронина все анализировал 
за круглым столом в лобби: что получилось, 
что не вышло, чем будем удивлять черногор-
цев, которые очень достойно противостояли 
могучей Дании.

Олимпийские чемпионы-2000 совсем не 
хотят пропускать Игры-2016 в Рио. И если их 
подопечные так же стремятся на главные спор-
тивные соревнования планеты, как и их тренеры, 
то не сомневаюсь: все будет хорошо. Впрочем, 
почему «если»? Я же, как и Сергей Шишкарев, 
видел глаза капитана Дибирова, вратаря Ки-
реева, линейного Черноиванова…

В Мельбурне стартовал первый 
в нынешнем году турнир серии 
Большого шлема — Открытый 
чемпионат Австралии. За прогнозом 
мы обратились к известной российской 
теннисистке Анне Чакветадзе, которая 
обещает неплохой старт своим 
недавним коллегам. 
— Анна, в Австралии нашим игрокам 
традиционно сопутствует удача. Как бу-
дет на этот раз? 

— Прежде всего рекомендую посмотреть 
на Светлану Кузнецову, которая своей недавней 
победой на турнире WTA в Сиднее доказала: она 
в хорошей форме. Мария Шарапова давно не 
играла, и у нее непростая сетка. Должна была 
выступать в Брисбене, в той же Австралии, но 
в последний момент отказалась. Но все-таки 
верю, что у нее получится выложиться на сто 
процентов.

— Известно, что по сетке Мария может 
встретиться уже в четвертьфинале с Сереной 
Уильямс. Все мы знаем, что американка для 
Шараповой — это самый культовый и при 
этом наиболее неудобный соперник. 

— Давайте не будем заглядывать так далеко, 
поскольку обе они давно не выступали. Слож-
ности могут возникнуть уже на первых стадиях 
плей-офф. Еще момент: Открытый чемпионат 
Австралии очень непредсказуемый, и мы помним, 
что в высокие стадии турнира часто пробиваются 
игроки, от которых этого изначально не ожидали. 
Кроме того, в самом начале нынешнего года на 
Зеленом континенте стояла жара в 42 градуса 
по Цельсию. Теннисисты тоже люди, им сложно 
играть в таких условиях. Сейчас, конечно, си-
ноптики обещали более комфортную погоду, но 
игрокам все равно придется тяжело. 

— Можно ли утверждать, что Светлана 
Кузнецова, которая главный австралийский 
турнир очень любит, вернулась в Тур в полном 
смысле этого слова?

— Она, конечно, никуда не уходила. Мне 
кажется, у нее возникали проблемы с точки 
зрения мотивации. Были иногда какие-то вещи, 
которые ее отвлекали, мешали настроиться на 
нормальную работу. Девушка очень опытная: 
в элите тенниса с 18 лет играет, и сейчас, как 
мне кажется, она способна извлечь уроки из 
своих ошибок. Хочется верить в наших молодых 
Дарью Касаткину (уже после нашего разговора 
она довольно уверенно победила в первом круге 
«сеяную» соперницу словачку Анну Шмидлову, 

дважды по 6:3. — «МК») и Елизавету Куличкову. 
Да, еще очень хочется пожелать успеха Екатерине 
Макаровой: два года подряд в Австралии она вы-
ступала просто замечательно, и это ее любимый 
турнир. Год начался для нее не очень удачно, но 
в Мельбурне она может поверить в себя. 

— Что вы можете сказать о кортах 
Мельбурна?

— Несколько лет назад покрытие поменя-
ли. У Шараповой с такими кортами отношения 
хорошие. И Кузнецова, кстати, любит добавлять 
мячу вращение, а отскок здесь повыше, так что 
ей это точно будет на пользу. Проблема в том, 
что в условиях, о которых мы уже поговорили, 
даже выходить на улицу не хочется, а уж на ста-
дионе возникает чувство, что все плавится под 
ногами.

— Есть мнение, что Австралия — турнир 
необычный еще и из-за последствий резкого 
перерыва: дней отдыха впереди больше не пред-
усмотрено, ритм сбивается, отсюда неожиданные 
порой результаты.

— Это стереотип. Когда становитесь про-
фессионалом, то даже в новогоднюю ночь на 
всю катушку вы не отдохнете: уже 1 января вас 
ждут как минимум тренировки, а возможно, 
даже показательные встречи. Надо оставаться 
в тонусе: скоро важные турниры. Кроме того, 
из зимы в лето мы резко не прилетаем: в корне 
неправильно. Кто-то готовится в ОАЭ, кто-то 
на юге США, а мне даже в Сочи удавалось. А 
летом будет олимпийский турнир в Рио-де-
Жанейро. Будь я действующим игроком, при-
летела бы как минимум дней за пять: нужен 
большой запас. Но до Рио еще долго, давайте 
изучим Австралию!

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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ВАЖНОВАЖНО

Первый номер мужского рейтинг-
листа серб Новак Джокович проком-
ментировал официальному сайту 
турнира Australian Оpen сообщения 
о якобы увеличившихся в разы слу-

чаях договорных матчей в теннисе. По его словам, 
он читал материалы о таких играх, но это было 
около 10 лет назад, и среди игроков нынешнего 
Тура замешанных в истории просто нет. «У меня 
нет фактов, информации и доказательств, — 
говорит первая ракетка мира. — И пока их нет 
ни у кого, все останется на уровне догадок. Но, 
разумеется, в нашем виде спорта не должно быть 
места договорным матчам. Все должно быть 
максимально чисто». 

КАК НЕ ОБЖЕЧЬСЯ 
ГОРЯЧИМ КОРТОМ?

Известная российская 
теннисистка Анна Чакветадзе 
поделилась с «МК» прогнозами  
на стартовавший  
Открытый чемпионат  
Австралии

ОДНОГО ТАЛАНТА МАЛО
Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает из Гданьска  
с мужского чемпионата Европы-2016 по гандболу

Мужчинам на заметку. Если вы пришли 
домой пьяный вдрызг, жена вряд ли от-
ругает вас за это, если с вами будут две 
полуголые девки...

Берешь манку и рассол сельди. Зали-
ваешь крупу рассолом. И к утру икра 
готова.

Сделал четыре дела одновременно: 

открыл минералку, умылся, помыл пол, 
довел кота до нервного срыва.

— Любимый, скажи — я красивая?
— Да.
— А поподробнее?
— Да, красивая.

В гостях хорошо, а дома ходить голым 
спокойнее.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Андрей Лавров, Виктор Киреев, 
Сергей Шишкарев, Дмитрий 
Торгованов, Вениамин Кузнецов.

Виктор 
Киреев.
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Извозчика сани кормят
Утро вторника — жаркое время для мо-

сковских улиц: от горожан, спешащих по своим 
делам, на них просто нет отбоя. Нам, как на-
чинающим предпринимателям, это только на 
руку: больше людей — больше денег. Учитывая 
непростую экономическую ситуацию в стране, 
тарифы на катание на санках мы установили 
самые демократичные: 10 минут — 10 рублей, 
20 минут — 20 рублей. О льготах, конечно, 
тоже позаботились: как настоящие джентль-
мены, девушек решили катать бесплатно. И вот 
в 8.20 — самый час пик — молодые «воротилы 
санного бизнеса», имеющие в распоряжении 
одни санки на двоих, выходят добывать деньги 
на улицы Москвы.

Для нашего эксперимента мы выбрали ули-
цы рядом со зданием редакции — вблизи метро 
«Улица 1905 года». Но, как водится, первый 
блин вышел комом: большинство из них к утру 
понедельника полностью очистили от снега. 
К счастью, дворники не успели добраться до 
участка тротуара Большого Трехгорного пере-
улка от школы №1241 до частного детского сада 
на пересечении с Нововаганьковским переул-
ком. Он небольшой — всего метров 150, — но 
для нашей затеи этой полоски снега оказалось 
более чем достаточно.

— Только сегодня — уникальная акция! 
Подвозим на санках всех желающих! Тарифы 
низкие — санки быстрые! — звенят на морозе 
наши кричалки.

Пять минут спустя — первый клиент: 
школьник лет 14 робко крадется мимо шко-
лы. Помочь прогульщику поскорее скрыться 
с «места преступления»? Да не вопрос! Сажаем 
его на санки и мчим вниз по переулку. Пасса-
жир угрюм и молчалив — но в конце поездки 
оживает, залезает в карман и дрожащей то ли 
от испуга, то ли от холода рукой протягивает 
нам 10 рублей.

— Этого хватит? У меня больше нет...
По иронии судьбы за весь день подро-

сток оказался единственным, кто попытался 
заплатить за поездку на санках. Все прочие 
наши пассажиры оказались прекрасного пола, с 
правом на льготный проезд. Мужчины садиться 
в детские санки под прицелом камер почему-то 
отказывались наотрез.

«Такси» для динозавра
 — Девушка! Давайте мы вас подвезем! 

У нас сегодня акция — домчим с ветерком! — 
так мы зазываем в санки молодую особу с ди-
нозавром, сделанным из коробок и бутылок, 
под мышкой. Выясняется: она француженка, 
приехала увидеть Москву, спешит в столич-
ный зоопарк. От наших услуг отказывается до 
последнего — но в итоге харизма и обаяние 
молодых предпринимателей берут верх над 
застенчивостью француженки. Правда, прежде 
чем сесть в санки, Мари по-английски ставит 
нам одно важное условие:

— Я поеду только со своим динозавром! Он 
родился вчера, имя ему я дать еще не успела, и 
он обязательно должен ехать со мной.

Сказано — сделано: девушке с ее без-
ымянным другом из картона и пластика мы 
легко помогаем преодолеть полосу снежных 
препятствий. 

— Спасибо вам большое и хорошего дня! 
Вот уж не ожидала, что буду кататься по Мо-
скве на санках, — Мари улыбается и исчезает 
в одном из переулков.

 Не проходит и трех минут, как мы берем 
«на борт» новую пассажирку — Аню, живущую 
на улице Антонова-Овсеенко. Ее заставила 
выйти на мороз необходимость дойти до апте-
ки (разболелся зуб) — и наше «санное такси» 
оказалось как нельзя кстати. 

— Идея у вас классная, мне нравится, — 
хвалит нас пассажирка, — по сугробам хо-
дить неудобно, проваливаешься постоянно. 
А тут — санки, сел и доехал! Правда, за деньги 
я бы в них не села, не готова за такое платить. 
Думаю, из вас зимние московские рикши не 
получатся. Может, вам в какой-нибудь парк 
попробовать пойти? Там людей много — вдруг 
кто-то заплатит?

 Как говорил Уинстон Черчилль, успех — 
это умение двигаться от неудачи к неудаче, не 
теряя энтузиазма. Следуя заветам политика, 
мы решили не оставлять наш заснеженный 
переулок, все еще надеясь там обогатиться. 

Но подвозить нам раз за разом приходилось 
девушек-льготниц: состоятельных мужчин, как 
оказалось, в санки ничем не заманишь. Зато на 
похвалы нам представительницы прекрасного 
пола не скупились.

 — Я на санках уже сто лет не каталась, все 
с детьми да с детьми, — восторженно щебетала 
молодая воспитательница детского садика, 
пока мы везли ее до пункта назначения, — вы 
просто сделали мое утро! Удачи вам, ребята!

Наперегонки  
с коммунальщиками
 Тем временем снег все шел и шел, по-

степенно остужая наш энтузиазм. На всем Ни-
китском бульваре (спасибо, коммунальщики!) 
заснеженным оказался лишь один тротуар — 
узкий и тесный. 

 — Встали тут со своими санками! Прохода 
не дают, — огрызнулась на нас спешащая куда-
то пенсионерка. 

С Никитского бульвара свернули на Твер-
ской. Все в снегу, красиво — хоть картины пиши. 
Видно, дворники здесь еще не побывали. Но 
одна беда — людей почти нет. Только несколько 
рабочих угрюмо монтируют какой-то ярмароч-
ный стенд. 

— Не желаете покататься? Почти 
бесплатно...

— Парни, тележку видите? Мы бы вас сами 
могли на ней покатать, да вот беда: работать 
надо. Поэтому отстаньте.

Наша последняя надежда — заснеженная 
бабушка, ковыляющая с палочкой и огромной 
тележкой. Хоть тележку ей на санках довезем — 
тоже дело! Догоняем потенциальную пасса-
жирку, предлагаем свои услуги.

 — Не-не, внучки, не надо, я как-нибудь 
сама! — и пенсионерка испуганно прибавляет 
шаг.

Потеря такой клиентки стала последним 
гвоздем в наши санки, и мы отправились греть-
ся в редакцию. Как оказалось, санный извоз 
в современной Москве — дело убыточное, а 
единственная «валюта», которую можно на нем 
заработать, — это эмоции людей, счастливых 
от возможности хоть на короткий миг вернуться 
в детство. 

кОммЕНтаРИй ЭкспЕРта
Евгения ГАВРИЛИНА, сотрудник одного 

из интернет-магазинов детских товаров: 
«В этом году особой популярностью пользуются 
детские санки-коляски, цена которых в Москве 
колеблется от 1,5 до 10–11 тысяч рублей. Они 
удобны тем, что, во-первых, снабжены козырь-
ком для защиты ребенка от снега. Во-вторых, 
на задних концах полозьев у них есть коле-
сики, приподнятые над землей. Если на пути 
родителей, выгуливающих ребенка на таких 
санках, окажется проталина или голый участок 
асфальта, они могут наклонить их так, чтобы 
колесики соприкасались с асфальтом, — и санки 
фактически превратятся в коляску. Популяр-
ность таких «трансформеров» нынешней зимой, 
когда снег выпал поздно, вполне объяснима. 
Впрочем, санки-коляски пользуются большим 
спросом в Москве с момента своего появления 
на рынке два года назад — они сразу же при-
шлись по вкусу горожанам, живущим в условиях 
постоянных капризов столичной погоды. Вторые 
по популярности в нынешнем сезоне — метал-
лические санки: это «классика» зимнего отдыха 
стоимостью от тысячи до 3,5 тысячи рублей, 
которую производители снабжают всевозмож-
ными новшествами: от ремней безопасности 
до полозьев увеличенной ширины. Наконец, 
«бронза» принадлежит санкам пластиковым: 
стоят они от одной до восьми тысяч рублей и 
особенно удобны своей съемной пластиковой 
спинкой. Пока ребенок маленький, он катается 
с ней, а когда подрастает — спинка снимается, 
и санки превращаются в подобие ледянки».

Алексей СТЕЙНЕРТ, Артем АФОНСКИЙ.
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